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MOMENTO EDITORIAL

Genaro Aguilar, vocero del Grupo
Técnico de Pérdidas y Merma de
Alimentos, perteneciente a la
Cruzada Nacional contra el
Hambre, dio a conocer
recientemente que «se desperdician
más de diez mil toneladas de
alimentos cada año en México (…)
cuyo costo es de más de 100 mil
millones de pesos (…) Si se
recuperara este 37% de la
producción agropecuaria del país,
podría alimentarse a los 7.4 millones
de personas que padecen pobreza
extrema y carencia alimentaria,
población objetivo de la Cruzada
contra el Hambre». Un desglose del
desperdicio afirma que podría
dotarse a 1.5 millones de familias,
cada semana durante un año: 16
litros de leche, 3.5 kilos de papa, 2.6
kilos de cebolla, 5 kilos de jitomate,
7 kilos de pollo, 3.6 kilos de cerdo y
4.2 kilos de res. Aunado a lo
anterior, la merma de la producción
total, en 54% de pescados y
mariscos, 33% de camarón, 24% de
frijol, 46% de arroz, 54% de
aguacate, 28.8% de jitomate y
alrededor de la mitad de las de
melón, guayaba, mango y manzana,
pueden minimizarse durante su
almacenamiento, transporte,
distribución y comercialización,
según el informe. Para este
organismo, resulta «curioso» que
sólo se pierda el 9.4% de la tortilla.
Lo que resulta increíble y «curioso»,
es que este organismo no haya
analizado, más bien, que el alimento
básico del pueblo mexicano son,
precisamente, las tortillas -aun si

están frías, duras o rancias. También
«curioso» e increíble es que se
reconozcan las apabullantes cifras de
desperdicio alimentario hasta
después de 30 años de carencia
alimentaria que actualmente afecta a
más de la mitad de los  mexicanos
en territorio nacional. Es claro que
este reconocimiento se da
únicamente porque el problema ha
llegado ya a niveles escandalosos y
representa un problema político
urgente -aunque no que da claro si
acompañado de un análisis real de
las causas y un compromiso
verdadero para resolverlo-.

El transporte actual sólo es
responsable en parte –pequeña ésta-,
y lo primero que debe hacer la clase
política es no tratar de atribuirle a
éste la paternidad de este flagelante
problema. Tampoco debe aceptarse
que la principal responsabilidad en
el desperdicio alimentario recae en
la distribución y la comercialización.
En consecuencia, el Estado debe
volver a garantizar los precios de la
producción agropecuaria, su
distribución a nivel nacional y su
comercialización en tiendas
adecuadas para contrarrestar la
compra de los alimentos a precios
irrisorios que hacen los monopolios
para especular y destruir todo
producto que pueda hacer bajar los
precios al consumidor, o sea, la
lógica perversa de una economía que
causa fundamental del desperdicio de
los alimentos no sólo en México,
sino en el mundo entero. Que no se
pretenda recuperar alimentos sólo a

M

Pobreza alimentaria y desperdicio

través de donaciones de productos
invendibles que realizan conocidas
cadenas de distribución. Que el
Estado aporte, en cambio, insumos
sanos y baratos para la producción
familiar y comunitaria
autosustentable y excedentaria, así
como el otorgamiento de créditos
para la transformación artesanal de
productos, su distribución local y
regional y para el transporte hacia el
mercado interno, con la
obligatoriedad, en todos los niveles y
órdenes de gobierno, de consumir
exclusivamente este tipo de
producción y promoviendo
cooperativas de consumo de granos y
perecederos entre la población
urbana. Que no siga esperando la
clase política a que el actual
malestar social se convierta en un
estallido irrefrenable.
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"La salud, un derecho cuidadano"
Rafael Moreno Valle

REPORTAJE

En Puebla, la salud dejó de ser un
derecho laboral para ser un derecho

ciudadano: Moreno Valle

Hace unos días, el Presidente de la
República, Enrique Peña Nieto, fue
invitado por Rafael Moreno Valle
Rosas, Gobernador del Estado de

Puebla, a inaugurar el nuevo
Hospital General de San Andrés
Cholula, que es el más moderno y
funcional del estado de Puebla.

Participaron en el corte inaugural,
además del Presidente de la
República y el Gobernador del

Estado de Puebla, la secretaria de
Salud federal, Doctora Mercedes
Martha Juan López; y el secretario
de Salud estatal, Maestro Roberto
Rivero Trewartha. Así, recorrieron
las instalaciones del Hospital
General de Cholula, en donde
charlaron con los directivos, los
médicos especialistas, el personal de
enfermería y algunos pacientes;
visita en la cual verificaron que las
instalaciones están muy bien
diseñadas y equipadas con aparatos
médicos de última generación.

Este nosocomio da atención médica,
asiste a más de 330 mil habitantes de
esta región, mismos que se
congregan en los municipios de
Coronango, Cuautlancingo, San
Andrés Cholula, San Pedro Cholula,
Santa Isabel Cholula, Nealtican,
Ocoyucan, Tlaltenango, San
Jerónimo Tecuanipan y San Gregorio
Atzompa. Este hospital tuvo una
inversión de 496 millones de pesos, y
su planta arquitectónica cubre 14 mil
394 metros cuadrados, en la cual
aloja un área de hospitalización con
capacidad para 90 camas censables.
En el área de Hospitalización existen
15 camas  para Gineco–Obstetricia,
33 camas para Medicina Interna, 10
camas para Pediatría, y 32 camas
para la división de Cirugía General.

El nuevo Hospital General de San
Andrés Cholula brinda atención en
medicina familiar o medicina
general y varias especialidades; a
saber: Medicina Interna, Pediatría,
Cardiología, Dermatología,

REPORTAJE
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Nefrología, Neurología y Ortopedia;
además de contar con áreas de
Diagnóstico, Laboratorio,
Mastografía, Banco de sangre, 4
quirófanos, 2 salas de Expulsión,
Terapia Intensiva, Imagenología,
Sala de Rayos X, Mastografía y
Densitometría. Opera con 15
especialidades médicas y
quirúrgicas, para las cuales hay 17
consultorios.

Este hospital trabaja en las áreas
clínicas de: Cardiología, Urología,
Displacías, Endoscopía, Neurología
y Neurocirugía. Tiene una moderna
sala de Urgencias con laboratorio
clínico, un área de Medicina
Transfusional, un área tradicional de
Tococirugía, Terapia Intensiva para
adultos y neonatales, un moderno
quirófano con 4 salas de
operaciones, y dos salas de
Expulsión; además de una Unidad
Psiquiátrica de corta estancia.

Cuenta con auxiliares de
Diagnóstico, como son:
Imagenologia -que comprende
Radiología, Mastografía,
Densitometría y Ultrasonido
Ginecológico-. Para sus actividades
de cirugía, está equipado con
monitores de signos vitales,
monitores para Central de
Enfermeras, desfibriladores,
ventiladores para adultos,
pediátricos y neonatales.  Tiene
también una farmacia y un
helipuerto.

Trabajamos con todos los órdenes de
gobierno, independientemente de su
origen partidista: Enrique Peña Nieto
Al reafirmar su compromiso y
voluntad política de seguir
trabajando al lado de las autoridades
locales, el Presidente de la
República, Enrique Peña Nieto,
aseguró en Cholula que,

«independientemente del origen
partidario que tengamos, todos
deseamos que México sea un país
mejor en beneficio de todos los
mexicanos».
Resaltó: «No estamos para competir
entre niveles de Gobierno, sino para
coordinarnos de mejor manera para
sumar esfuerzos, recursos,

REPORTAJE
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capacidades, y de esa manera
podamos desarrollar mejores
servicios de infraestructura de salud,
de seguridad para todos los
mexicanos».

En la inauguración del Hospital
General de San Andrés Cholula,
construido con una inversión de 496
millones de pesos, Enrique Peña
Nieto refrendó la disposición del
Gobierno de la República «para
trabajar al lado de todas las
autoridades estatales», y de esa
manera poder servir de mejor
manera, más eficiente y óptima, a
todos los mexicanos.
Resaltó que en Puebla, como en otras
entidades, ha habido una adecuada y
estrecha coordinación de esfuerzos en

materias como la salud y la
seguridad pública. Como ejemplo de
ello, mencionó que el Hospital
General de San Andrés Cholula
«acredita el esfuerzo que el Gobierno
de la República de manera
coordinada y conjunta con los
gobiernos estatales; estamos
trabajando para lograr la
integración de un Sistema Nacional
de Salud Universal».

El Primer Mandatario dijo que, de
acuerdo con datos del Consejo
Nacional de Evaluación de la
Política de Desarrollo Social
(Coneval), uno de cada cinco
mexicanos, lamentablemente, no
tiene acceso real a la prestación de
servicios de salud, no obstante ser

derechohabiente de algún servicio.
En razón de esta brecha de acceso
real a la que tiene derecho la
población de nuestro país, añadió:
«Estamos trabajando y queremos
impulsar un Sistema Nacional de
Salud Universal para todos los
mexicanos, donde todas las
instituciones de salud puedan hacer
converger sus esfuerzos en mejores
prácticas y en una mejor
coordinación».
Subrayó la importancia de que las
instituciones de salud pública con
que cuenta el Estado Mexicano
coincidan en un solo propósito:
prestar servicios de salud de calidad
para todos. Por ello –continuó-,
«estamos trabajando y optimizando
los recursos con los que cuenta el

REPORTAJE
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Estado para garantizar un acceso
real y efectivo a la protección de la
salud de todos los mexicanos».

El titular del Ejecutivo federal indicó
que el Gobierno de la República ha
venido trabajando en este primer año
de gestión «en el impulso a
importantes reformas
transformadoras, y en ello
encontramos plena coincidencia con
lo que el gobierno estatal de Puebla
también se ha trazado: transformar
su estado».
Apuntó que este primer año ha
estado dedicado fundamentalmente a
lograr, en un marco de civilidad y de
madurez con las distintas fuerzas

políticas, los acuerdos necesarios
para hacer cambios, ajustes y
reformas que aseguren que en los
próximos años a México le depare
mayor crecimiento económico,
mayor desarrollo y bienestar para
todos los mexicanos. «El Gobierno
de la República quiere transformar a
México, quiere incidir en aspectos
que hoy, lamentablemente, nos
llevan a tener condición de rezago,
frente a lo cual tenemos que
modernizar el andamiaje legal que
permita al Estado Mexicano acelerar
el paso para generar mayor
desarrollo, mayor progreso y
condiciones de mayor bienestar»,
indicó.

Convicción, decisión y empeño para
hacer del derecho a la protección de
la salud, una realidad para todos los
mexicanos: Doctora Mercedes
Martha Juan López
Por su parte,  la Doctora Mercedes
Martha Juan López, secretaria de
Salud, expresó que la presencia del
Presidente Enrique Peña Nieto en la
inauguración del Hospital General
de San Andrés Cholula, «es muestra
de la convicción que tiene, la
decisión y el empeño para hacer del
derecho a la protección de la salud,
una realidad para todos los
mexicanos».

REPORTAJE
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Al señalar que el Primer Mandatario
ha sido enfático en lo importante que
es una sociedad de derechos, la
secretaria Mercedes Martha Juan
López precisó que el Gobierno de la
República «se ha propuesto asegurar
este acceso efectivo a los servicios de
salud con calidad para que reciban
atención médica con calidez, con
personal bien preparado, y que se
distinga por el servicio humano y
profesional». Recordó que hace unos
días el titular del Ejecutivo federal
lanzó la Estrategia Nacional para la
Prevención y el Control de
Sobrepeso, la Obesidad y la
Diabetes, e indicó que el nuevo
hospital de San Andrés Cholula
cuenta con servicios que permitirán
atender especialidades de
cardiología, urología, neurología,
neurocirugía, entre otros; y con un
helipuerto para facilitar el traslado
de pacientes en situaciones de
urgencia. «Sabemos el gran valor de
las inversiones que conllevan el
máximo beneficio social al menor
costo posible», concluyó.

Las reformas buscan lograr una
sociedad más justa, equitativa y con
oportunidades para todos: Moreno
Valle

El Gobernador del Estado de Puebla,
Rafael Moreno Valle, resaltó la
determinación de los poblanos para
secundar las reformas que el
Presidente de la República ha
garantizado con altura de miras para
impulsar el desarrollo sustentable de
nuestra economía, profundizar

nuestro sistema democrático y lograr
una sociedad más justa, equitativa y
con oportunidades para todos.
Recordó que en ocasión del Día
Mundial de la Salud, el titular del
Ejecutivo federal expresó que, para
poder tener un país fuerte y vigoroso,
es importante que toda la población
goce y disfrute de plena salud; y
aseguró que en Puebla la salud ha
dejado de ser un derecho laboral
para convertirse en un derecho
ciudadano. Señaló que el Hospital
General de Cholula beneficiará a
320 mil personas de 10 municipios
de la entidad. Enfatizó que «gracias
al apoyo decidido del Presidente de
México, Cholula tiene un hospital
público con la misma

infraestructura, equipamiento y
calidad en el servicio que el mejor
hospital privado. «Esta obra es una
clara muestra de que es posible
imaginar y construir un futuro
mejor», concluyó

Palabras del Presidente de los
Estados Unidos Mexicanos, Enrique
Peña Nieto, durante la inauguración
del Hospital General de San Andrés
Cholula

«Señoras y señores: Muy buenas
tardes a todos ustedes.
Señor Gobernador del Estado de
Puebla: Muchas gracias por su
hospitalidad y por sus palabras de
bienvenida y, sobre todo,

REPORTAJE
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reconociendo la gran disposición
para que juntos hagamos gobierno y
sirvamos a la población que nos ha
dado su confianza.  Y creo que la
inauguración de este hospital
acredita que hay esfuerzos
compartidos, sumados, que hacen
posible obras como la que hoy
estamos inaugurando.
Quiero saludar a los titulares de los
poderes Legislativo y Judicial del
Estado de Puebla; a las distintas
autoridades que están en este
presídium; al personal médico y
administrativo de este nuevo
Hospital de Cholula; al señor
Presidente Municipal de Cholula; al
director del Hospital.

Quiero agradecer la presencia de las
senadoras de la República; del
senador de la República; de
legisladores federales; legisladores
locales; presidente municipales y,
especialmente, de toda esta gran
representación de la sociedad de
Puebla; y muy especialmente de esta
parte conurbada a San Andrés
Cholula, que hoy se dan cita a la
inauguración de este evento.
Muchas gracias por su presencia.
Y más, a todos ustedes  les
agradezco que hayan sido pacientes
y estén aquí desde ya hace varios
minutos, por no decir más de una
hora, soportando este viento y este
frío. Gracias por su comprensión y

gracias por acompañarnos en la
inauguración de este hospital.
Señores representantes de los medios
de comunicación: Lo primero que
deseo es que después de la
inauguración de este hospital nadie
tenga que utilizar estas instalaciones.
Es bueno saber que tenemos un
hospital moderno, bien equipado,
con la mejor tecnología, pero que no
deseamos realmente tener que hacer
uso de él. Yo espero que los señores
legisladores que todavía tienen un
periodo por concluir y con trabajo
muy intenso, tampoco se nos vayan
a enfermar. Deseo que, concluyendo
estas actividades, puedan retornar al
trabajo legislativo, legisladores
federales y locales. Y a todos deseo
que este espacio más sea de alegría y
de buenas noticias para Cholula y
para esta región conurbada de
Puebla; en este hospital que hoy
inauguramos y que beneficia a más
de 350 mil habitantes de esta región
del estado de Puebla. Yo me
congratulo de participar en la
inauguración de este hospital porque,
sin duda, acredita el esfuerzo que el
Gobierno de la República, de
manera coordinada y conjunta con
los gobiernos estatales, estamos
realizando para lograr la integración
de un Sistema Nacional de Salud
Universal. Es cierto que hoy hemos
avanzado, en las últimas décadas, de
manera importante en la
construcción de infraestructura, que
está al servicio de la salud de los
mexicanos. Pero también es cierto -y
hay que reconocerlo- que no obstante
las instituciones de seguridad social

REPORTAJE
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que atienden a la población
derechohabiente y el Seguro Popular,
que prácticamente atiende al resto de
la población que no se beneficia de
la seguridad social, es cierto que el
acceso a los servicios de salud no
alcanza suficientemente hoy a toda
la población. No obstante que la
población está sujeta y está inscrita
dentro de este derecho, hoy el
esfuerzo que tenemos que hacer es
para asegurar y garantizar que el
derecho a la protección de la salud,
que consagra nuestra Constitución,
realmente se materialice, realmente
sea vigente y alcance a toda la
población. Y hay que reconocer, de
acuerdo a los datos de CONEVAL,
que uno de cada cinco mexicanos,
lamentablemente, no obstante ser
derechohabiente de algún beneficio a
la salud o de algún servicio de salud,
no tiene un acceso real a la
prestación de servicios de salud.  Sea
porque las clínicas u hospitales se
encuentran a distancia de donde
vive; sea porque las clínicas que
están a lo mejor a la menor
distancia, no están debidamente
equipadas o no cuentan con el
personal médico suficiente que les dé
la atención médica que demanda
nuestra población. Y es en razón de
esta brecha de acceso real a la que
tiene derecho la población en nuestro
país, por la que estamos trabajando
y por la que queremos impulsar -y
ya lo he señalado en otro momento-
un Sistema Nacional de Salud
Universal para todos los mexicanos,
donde todas las instituciones de salud
puedan hacer converger sus esfuerzos

en mejores prácticas y en una mejor
coordinación. En las instituciones de
seguridad social que tiene el Estado
Mexicano y en las instituciones de
salud pública con que éste cuenta,
todas ellas convergiendo en un solo
propósito: prestar servicios de salud
de calidad para todos los mexicanos.
Por ello estamos trabajando y
estamos optimizando los recursos
con los que cuenta el Estado
Mexicano para garantizar, insisto,
un acceso real y efectivo a la
protección de la salud de todos los
mexicanos. Hoy estamos aquí -y por
ello me felicito- en la inauguración
de un hospital que viene a
modernizar y prácticamente a
sustituir los servicios que prestaba el
anterior Hospital de Cholula. Un
hospital que tenía ya 33 años de
estar prestando servicios y que,
evidentemente, por el paso de los
años ya mostraba signos de
obsolescencia y de rezago en cuanto
al equipamiento que debiera tener.
Pero ahora estamos inaugurando, y
hemos hecho recorrido por las
instalaciones de este hospital que
cuenta con la tecnología más
avanzada, para asegurar mejores
servicios y calidad en los servicios de
salud que presten estas instalaciones.
Quiero felicitar al Gobierno del
Estado, y especialmente a su
gobernador, porque, como lo
estamos haciendo en materia de
salud, debo decir que aquí, en
Puebla, ha habido una adecuada y
estrecha coordinación para varios
esfuerzos: para esta materia, para la
materia de seguridad pública, y para

todo lo que en alcance a las
competencias y atribuciones que
tiene cada orden de Gobierno. Lo
cierto es que estamos claros que no
estamos para competir entre niveles
de Gobierno, sino para coordinarnos
de mejor manera, para sumar
esfuerzos, para sumar recursos, para
sumar capacidades y, de esa manera,
podamos desarrollar mejores
servicios de infraestructura, de salud,
de seguridad para todos los
mexicanos, y muy particularmente
aquí, en Puebla, para todos los
poblanos. Esto es lo que estamos
haciendo, y vengo hoy aquí a
refrendar esta disposición del
Gobierno de la República para
trabajar al lado de todas las
autoridades estatales y, de esa
manera, podamos servir de mejor
manera, más eficiente y óptima a
todos los mexicanos.

Señor Gobernador Rafael Moreno
Valle: Creo que este hospital se suma
a la importante infraestructura que
se ha venido construyendo en el
estado de Puebla, que es modernizar
todas las instalaciones, sustituir
infraestructura que ya no estaba en
condiciones de prestar adecuados
servicios de salud; y que Puebla cada
día está contando con mejores
servicios. Quiero felicitar a toda la
población que hoy nos acompaña,
porque ustedes están siendo testigos
de la puesta en marcha de este gran
hospital, que ahora servirá a todos
los habitantes de Cholula y de todos
los municipios conurbados a este
municipio. Esto, sin duda, nos

REPORTAJE



1111
21 NOVIEMBRE DE 2013

MOMENTO

compromete y nos invita a que
sigamos haciendo mayores esfuerzos
para lograr que la población de
Puebla y de todo el país viva en
mejores condiciones.
El Gobierno de la República -y
ustedes lo saben- ha venido
trabajando, especialmente en este
primer año de gestión, en el impulso
a importantes reformas
transformadoras. Y en ello
encontramos plena coincidencia con
lo que el gobierno estatal de Puebla
también se ha trazado: transformar
su estado. El Gobierno de la
República quiere transformar a
México, quiere incidir en aspectos
que hoy, lamentablemente, nos
llevan a tener condición de rezago, y
frente a lo cual tenemos que
modernizar el andamiaje legal, el
marco legal, que permita, realmente,
al Estado Mexicano acelerar el paso
para generar mayor desarrollo,
mayor progreso y condiciones de
mayor bienestar para todos
los mexicanos.
Este primer año ha estado dedicado
fundamentalmente a lograr, en un
acuerdo de civilidad y de madurez
política con las distintas fuerzas
políticas, los acuerdos necesarios
para hacer cambios, ajustes y
reformas que aseguren que en los
próximos años a México habrá de
depararle mayor crecimiento
económico, mayor desarrollo y
bienestar para todos los mexicanos.
Y hago votos porque, realmente, en
el futuro, en este próximo futuro
inmediato, alcancemos este objetivo
trazado, porque al final de cuentas

todos, independientemente del origen
partidario que tengamos, deseamos
que México sea un país mejor en
beneficio de todos los mexicanos.
No me quiero extender más, porque
sé que ya llevan aquí algún tiempo y
porque además nos espera el poder
volver a casa, para estar con la
familia, seguramente en un rato más
querrán ver el partido de fútbol. Hoy
juega nuestra Selección Nacional.  Y
desde aquí le deseamos éxito, que
resulte equipo triunfador y ganador,
porque todos los mexicanos
confiamos en nuestra Selección y
deseamos que le vaya muy bien.
Concluyo diciéndole hoy a Puebla:
Muchas gracias por su hospitalidad.
Muchas gracias por esta muestra de
calidez que ustedes están teniendo
con el Presidente de la República, y
que eso no hace sino reafirmar mi
compromiso y mi voluntad política
para seguir trabajando al lado de las

autoridades locales, en beneficio del
estado de Puebla.
Muchísimas gracias.»
Discurso del Doctor Rafael Moreno
Valle, Gobernador del Estado de
Puebla

«Es un honor contar con la presencia
del Presidente de todos los
mexicanos, Licenciado Enrique Peña
Nieto, cuyo liderazgo está dando
rumbo a nuestro proyecto de Nación.
Bienvenido, señor Presidente. Puebla
lo recibe y lo recibirá con los
brazos abiertos.

Valoro la compañía de la secretaria
de Salud del Gobierno Federal,
Doctora Mercedes Martha Juan
López, y le reitero mi gratitud por su
apoyo incondicional.
Es un privilegio que esté con
nosotros Gerardo Ruiz Esparza,
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secretario de Comunicaciones y
Transportes del Gobierno de
la República.

Saludo al comisionado nacional del
Sistema de Protección Social en
Salud, Gabriel O’Shea. Gracias por
respaldar este proyecto.
Es importante destacar la
participación en este evento de
funcionarios federales, estatales y
municipales, además de senadores,
diputados federales y locales;
representantes de la sociedad civil y
beneficiarios de este proyecto.
En ocasión del Día Mundial de la
Salud, usted, señor Presidente,
expresó que para poder tener un país
fuerte, vigoroso y con capacidad, es
importante que la población goce y
disfrute de plena salud. En este
sentido, me complace informarle que
en Puebla la salud ha dejado de ser
un derecho laboral para convertirse
en un derecho ciudadano.
Gracias al trabajo coordinado y
conjunto entre el Gobierno del

Estado, la Federación y los
municipios, en esta Administración
hemos rehabilitado 412 centros de
salud, ampliado 13 hospitales,
puesto en marcha 10 hospitales
nuevos, 20 centros integradores de
servicios y cinco centros de salud con
servicios ampliados.
Es importante destacar que el 95%
de los centros de salud del estado de
Puebla están acreditados por la
Secretaría de Salud del Gobierno
Federal. Sin embargo, tener
infraestructura adecuada no es
suficiente para garantizar la calidad
en la atención médica. En este
sentido, nos sumamos con todo
entusiasmo a la política de cero
rechazo que encabeza la Federación,
y exhorto a todo el personal que
labora para los servicios de salud del
Estado a trabajar con pasión,
entrega y compromiso social.
Este es un día muy importante para
Puebla, y para mí en lo personal. Me
recuerda una anécdota que me ha
compartido mi abuelo, el Doctor y

General Rafael Moreno Valle, quien
llegó a desempeñarse como
secretario de Salud del Gobierno de
la República. Él me ha transmitido
la emoción que le causó hace 51
años acompañar, en su carácter de
senador de la República, al entonces
presidente Adolfo López Mateos a la
inauguración de la primera Unidad
Médica Familiar del Instituto
Mexicano del Seguro Social en el
estado de Puebla. Hoy me
enorgullece acompañar al titular del
Poder Ejecutivo federal a la
inauguración del Hospital General
de Cholula, que con una inversión de
496 millones de pesos beneficiará a
320 mil personas de 10 municipios.
Es un privilegio para los poblanos el
que, gracias al apoyo decidido del
Presidente de México, Cholula tenga
un hospital público con la misma
infraestructura, equipamiento y
calidad en el servicio, que el mejor
hospital privado. Esta obra es una
clara muestra de que es posible
imaginar y construir un futuro mejor.
Señor Presidente:

Aprovecho la ocasión para ratificarle
la determinación de Puebla y los
poblanos de secundar las importantes
reformas que ha impulsado con la
altura de miras para garantizar el
desarrollo sustentable de nuestra
economía, profundizar nuestro
sistema democrático y lograr una
sociedad más justa, más equitativa y
con oportunidades para todos. Estoy
convencido de que cuando pase el
tiempo de nuestra generación, no
seremos recordados por lo difícil de
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cardiología, urología, neurología,
neurocirugía, entre otros; además de
contar con un helipuerto para
facilitar el traslado de pacientes en
situaciones de urgencia. La
infraestructura con que cuenta este
hospital es para el diagnóstico,
urgencias, laboratorio,
imagenologia, medicina
transfusional, farmacia, tococirugía,
terapia intensiva para adultos y para
recién nacidos; además de que
cuenta con cuatro quirófanos, dos
salas de expulsión y una unidad
psiquiátrica de corta estancia.
Felicito al señor Gobernador del
Estado de Puebla por brindar a los
poblanos esta gran obra que
beneficiará a 10 municipios,
combatiendo la saturación de los
servicios y favoreciendo la
oportunidad y calidad en la atención
que merece la población. Además de
que es un excelente hospital, fue
construido y equipado en un lapso de
tiempo muy corto, gracias al
trabajo, supervisión, estrecha
supervisión del Gobernador y del
secretario de Salud.

El Presidente de la República ha sido
enfático en lo importante que es una
sociedad de derechos, que permita a
los mexicanos alcanzar todo su
potencial. Estamos invitándolos,
pobladores de estos municipios, para
que acudan a las unidades de salud
para estar más sanos, y que
participen más activamente en las
acciones de prevención y promoción
de la salud, que son el sello de esta
nueva etapa de salud para
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los retos que enfrentamos o por
nuestras palabras, sino por el valor
de nuestras acciones; particularmente
las que estén encaminadas a lograr
un México en paz, próspero e
incluyente.  Llegó la hora de unirnos
en torno a un objetivo común. Los
retos que tenemos por delante nos
obligan a participar a todos.
Solamente trabajando con unidad,
podremos construir el México que
todos hemos soñado.
Muchas gracias.»

Discurso de la Doctora Mercedes
Martha Juan López, secretaria de
Salud federal

«Muy buenos días tengan todos
ustedes.

Licenciado Enrique Peña Nieto,
Presidente Constitucional de los
Estados Unidos Mexicanos, es un
honor contar con su presencia en la
inauguración de este Hospital
General de San Andrés Cholula. Es
muestra de la convicción que tiene,
la decisión y el empeño para hacer
del derecho a la protección de la
salud una realidad para todos
mexicanos.
Licenciado Rafael Moreno Valle,
Gobernador Constitucional del
Estado de Puebla, nuevamente se
pone de manifiesto su interés y
compromiso por la salud de
los poblados.

Licenciado Gerardo Ruiz Esparza,
secretario de Comunicaciones
y Transportes.

Licenciado Roberto Rivera,
secretario de Salud del Estado de
Puebla, gracias por el trabajo.
Licenciado Andrés Cóyotl,
Presidente Municipal.

Distinguidas personalidades que nos
acompañan; señores legisladores;
apreciable personal del Hospital
General de Cholula; amigos todos.
Estimados pobladores de San Andrés
Cholula:

El Gobierno de la República que
encabeza el Presidente de la
República, el Licenciado Enrique
Peña Nieto, se ha propuesto asegurar
este acceso efectivo a los servicios de
salud con calidad, para que reciban
atención médica con calidez, con
personal bien preparado, que se
distinga por el servicio humano y
profesional. Como dice el
Gobernador  Rafael Moreno Valle,
cero rechazo en cualquier
emergencia o urgencia médica en
todo nuestro país, con abasto de
medicamento suficiente, con
infraestructura y equipamiento
adecuado, que son los aspectos
necesarios que reclama la población
para contar con un modelo de
atención homogéneo. Sabemos el
gran valor de las inversiones que
conllevan el máximo beneficio social
al menor costo posible. Este Hospital
General de Cholula cumple este gran
propósito, y sustituye al anterior, que
fue inaugurado en 1981. El nuevo
hospital cuenta con servicios que
permitirán atender especialidades de
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desarrollar hábitos de vida y
patrones de consumo saludables para
frenar y revertir la expansión de las
enfermedades crónicas no
transmisibles que nos aquejan, como
las enfermedades cardiovasculares,
la obesidad y la diabetes.
Hace unos días, el Presidente Peña
Nieto lanzó la Estrategia Nacional
para la Prevención y el Control de
Sobrepeso, la Obesidad y la
Diabetes, con tres pilares: Salud
pública, que incluye prevención y
promoción; la atención médica
oportuna; y la regulación sanitaria
para adoptar estilos de vida
saludables. Chécate, Mídete y
Muévete son las tres palabras claves
para lograr una población sana y
poder mover a México.
Estimados amigos de San Andrés
Cholula y de los municipios
cercanos: Los felicito, porque ya
cuentan con más y mejores servicios
de salud que contribuirán a la
construcción del México sano e
incluyente al que nos ha convocado
el señor Presidente de la República.
Nuevamente agradecemos a las
autoridades estatales y municipales
por este compromiso, y seguiremos
trabajando para tener un México con
una población con más salud.
Muchas gracias por su atención.»

El secretario de Salud del Gobierno
del Estado de Puebla,  Maestro
Roberto Rivero Trewartha
El secretario de Salud del Gobierno
del Estado de Puebla, Maestro
Roberto Rivero Trewartha, ha
declarado que en el gobierno del

Doctor Rafael Moreno Valle Rosas,
el número de hospitales, clínicas,
centros de salud e instalaciones de la
SSA que han sido construidos,
reconstruidos, habilitados y
reequipados, no tiene precedentes en
la historia del estado. Y que,
además, el Gobernador Rafael
Moreno Valle Rosas ha tenido el tino
de traer muchísimos recursos del
Gobierno  Federal  a Puebla,  para la
Secretaría de Salud, y que esto
también no tiene precedentes, porque
en ningún gobierno estatal anterior
se habían bajado y ejercido tantos
recursos de programas especiales y
específicos del Gobierno de la
República, como en el actual
régimen estatal.

El secretario de Salud del Gobierno
del Estado de Puebla reiteró que su
misión sustantiva es contribuir al
desarrollo humano de las y los
poblanos, mediante la promoción, la
prevención y la atención de la salud,
garantizando el acceso universal a
servicios integrales, oportunos y de
calidad, con un enfoque en las
necesidades de las personas y en el
uso eficiente, honesto y transparente
de los recursos, y que él tiene la
visión de que Puebla  cuente con un
sistema de salud público ejemplar,
integrado y universal,
financieramente sustentable y que
garantice el acceso completo a los
servicios esenciales de toda
la población.

Rivero Trewartha, además, señaló
que su principal objetivo como

secretario de Salud del Estado de
Puebla  es conducir la política  de
salud en el estado para otorgar
buenos servicios de salud a la
población abierta; además, tiene  el
propósito de hacer esta tarea más
efectiva y eficiente, sobre todo en la
elaboración de programas de
desarrollo, en la atención de las
necesidades de los ciudadanos y en
la resolución de problemas,
emitiendo acuerdos, lineamientos,
normatividad y políticas que cubran
las necesidades sociales de atención
a la salud.

Enhorabuena para todos los
poblanos beneficiados con este
magnífico hospital.

VICTOR MANUEL DE LA

VEGA GUTIERREZ

M
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¿Qué reforma energética es,
no la ideal, sino la posible?

Por lo que se ha escrito antes y se
escribe y dice hoy, parece claro que
el actual gobierno de la República
sabe que el verdadero desafío que
enfrenta no es sacar adelante las
reformas en proceso (política,
educativa, hacendaria, energética, de
combate a la delincuencia, etc.), ni
siquiera recuperar el crecimiento
económico del país, sino abatir la
pobreza que aqueja a la mayoría de
la población y comenzar a elevar, de
manera visible y sostenida, su nivel
de vida. Las reformas, por tanto,
serían sólo los instrumentos idóneos
para lograr tales propósitos. A
diferencia de lo ocurrido en
administraciones pasadas, ahora no
sólo se habla francamente del
problema, sino que, además, se
puntualizan las medidas que se
consideran adecuadas para su
solución de fondo: a).- nueva
estrategia contra la violencia y la
inseguridad que incluye, entre otras
cosas, fortalecer la prevención del
delito y atacar sus causas, y no sólo
sus consecuencias, mediante una
mayor participación de la

comunidad, así como profesionalizar
y mejorar el sistema de impartición
de justicia; b).- hacer realidad el
derecho a la salud para todos,
abriendo hospitales, clínicas y
centros de salud, dependientes de la
federación y de los estados, a
cualquier ciudadano que lo necesite,
mediante la reestructuración radical
del sector salud; c).- un nuevo
sistema de seguridad social universal
que comprenda seguro contra el
desempleo, para una vejez digna y
contra accidentes de trabajo; d).-
reforma educativa con calidad
académica y mejor infraestructura
material del sistema educativo
nacional, educación obligatoria y
gratuita hasta el bachillerato, con un
sistema de becas que evite
deserciones por causas económicas, y
mayor cupo en universidades a fin de
que nadie se quede fuera por falta de
lugar y e).- empleo digno y bien
remunerado para la población
económicamente activa (PEA).

Resulta difícil, pues, no estar
de acuerdo con esta oferta de

crecimiento y desarrollo nacional.
Sin embargo, como también afirman
con todo realismo los autores del
proyecto, para cumplir con esto se
requiere un respaldo financiero
suficiente que la raquítica
recaudación actual no puede
proporcionar. De ahí la necesidad de
la reforma hacendaria que, al
parecer, se aprobó en términos que
resultan satisfactorios para las
necesidades del plan, con el mérito
adicional de que se mantuvo libre de
impuesto a las medicinas y los
alimentos. Pero, así se nos advirtió,
esto no basta. Para generar empleos
de calidad, con buenos salarios y
seguridad universal, se requiere,
además, recuperar el crecimiento
económico, y para ello, se proponen
ocho acciones básicas, la tercera de
las cuales es, precisamente, la
reforma energética que hoy se
discute. Ahora bien, de las diversas
alternativas que se han barajado en
los medios, dos de ellas, en mi
modesta opinión, deben ser
desechadas en automático: la que
propone dejar las cosas como están y
la que aconseja abrir las puertas de
PEMEX, sin más, a la inversión
extranjera, a cambio del pago de
regalías previamente convenidas. La
primera porque no resuelve el
problema de la pobreza y de la falta
de crecimiento, y la segunda porque
nos devolvería a la situación que
existía antes de la expropiación del
general Cárdenas, lo cual rechazaría
sin duda el pueblo de México.
Quedarían entonces sólo dos: la que
propone la izquierda, cuyos ejes son
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bajar los impuestos que paga la
paraestatal al gobierno para liberar
recursos y así realizar las cuantiosas
inversiones que se necesitan, y
reestructurar a fondo la
administración para erradicar la
corrupción y el saqueo de la
empresa; la otra, la del gobierno,
propone mantener firmemente la
propiedad de la nación sobre sus
energéticos y, sobre esa base, buscar
acuerdos con el capital privado para
llevar a cabo inversiones conjuntas,
buscando un beneficio satisfactorio
para ambas partes.

Según los medios, parece ser que hay
consenso en disminuir la tasa
impositiva que PEMEX paga al
gobierno, ya que de otro modo la
empresa no tendría siquiera la
posibilidad de llevar a cabo las
inversiones que demanda su
operación normal; pero la opinión
oficial es que, aun así, los recursos
liberados no bastarían, ni de lejos,
para realizar las cuantiosas
inversiones que se requieren para
una mejor y mayor explotación de
nuestros recursos energéticos. Esto es
cuestión de ponerse a hacer números
por ambas partes. También parece
haber acuerdo en la necesidad de
combatir la corrupción en la
paraestatal, pero el gobierno no cree
que de allí resulten recursos
suficientes, a diferencia de lo que
sostiene la izquierda. En mi opinión,
y sea cual sea el monto estimado de
la corrupción, el verdadero error (y
por tanto, la inoperancia de la
propuesta de la izquierda) radica en

que es imposible acabar con la
corrupción en una economía de
«libre mercado», como lo
demuestran hasta la saciedad todas
las «reformas» emprendidas con ese
fin hasta la fecha, tales como la
reforma política, que no nos ha
hecho más democráticos que antes; o
las leyes que garantizan el derecho a
la información, la transparencia o la
«rendición de cuentas», que tampoco
han hecho menos corruptos.

Y es que la corrupción no es una
«enfermedad» del sistema, sino algo
consustancial al mismo, algo que
brota de las propias leyes que rigen
la existencia y el funcionamiento del
mercado. La combinación del
trabajo humano (pensado como
fuerza humana capaz de transformar
la materia bruta que nos da la
naturaleza) y esta misma materia
bruta, da por resultado un objeto
útil, un valor de uso. Pero el valor de
uso, es decir, la forma visible en que
se materializa el trabajo humano
general, lejos de hacer iguales a sus

productos, es la causa de su
diversidad cualitativa y, por tanto, el
obstáculo para su intercambio como
iguales en el mercado. Para convertir
esta diferencia en identidad, tal
como lo exige el mercado, no hay
más remedio que emprender un
«viaje de retorno al origen», es decir,
volver a concebir la mercancía como
materia bruta sin valor, por un lado,
y como trabajo humano abstracto,
fuente de todo valor, por otro. Sólo
así, pensadas como «trabajo humano
abstracto posteriormente
cristalizado» en forma de valor de
uso, las mercancías pueden igualarse
las unas con las otras a pesar de sus
diferencias físicas visibles y, por
tanto, intercambiarse sin problema.
Pero el «viaje» es puramente mental
y, por tanto, queda pendiente el
problema de cómo hacer visible su
resultado. Esto se logra,
precisamente, cuando el mercado
equipara una mercancía con otra
cualquiera en la relación de
intercambio; pero, al hacer esto, el
valor de la primera se independiza y
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cambia de forma al pasar a habitar,
por decirlo así, el cuerpo de una
mercancía distinta. Tal proceso de
independencia y cambio de forma
del valor, tiene su expresión suprema
y definitiva, como se sabe, en el
dinero, el cual se convierte así en
«equivalente universal», es decir, en
la forma independiente universal del
valor de todas las demás mercancías.
Con el dinero, el valor
independizado se convierte en precio,
y éste, en consecuencia, puede variar
aunque el valor se mantenga
constante. Es así como surge la
famosa «ley de la oferta  y la
demanda» según la cual los precios

varían sin ninguna relación aparente
con el valor; y de aquí también nace
el hecho de que puedan comprarse y
venderse por dinero cosas que, de
suyo, no son mercancías. «A partir
de este momento, dice Marx, todo se
convirtió en objeto comercial,
incluso aquello que hasta entonces se
compartía entre todos, pero nunca se
cambiaba: la virtud, el amor, las
convicciones, el saber, la conciencia,
etc. Comenzó así el período de la
corrupción general, de la venalidad
universal…»

He aquí por qué ninguna sociedad
capitalista está libre de corrupción.

Ésta puede variar de forma, por
ejemplo, de un país desarrollado a
un país pobre, pero podemos estar
seguros de que en ambos casos existe
y juega un papel vital en la
existencia y funcionamiento del
sistema. Por eso, de seguirse el
camino que propone la izquierda
para la reforma energética, el
fracaso es seguro; PEMEX seguirá
tan corrupto como hoy y los
beneficios de la reforma quedaran en
meras buenas pero fallidas
intenciones. No hay más camino que
intentar hacer valer, frente al terrible
poder del dinero, el valor de la
propiedad nacional sobre los
energéticos, para intentar acuerdos
mutuamente benéficos y reversibles
en caso de que las condiciones
varíen. Que esto tiene sus riesgos y
sus costos es innegable; pero no tiene
sentido pedir a los señores de las
finanzas mundiales que se comporten
como hermanas de la caridad. Así
son las cosas y con ellas hay que
operar, si no queremos quedarnos
inmovilizados para siempre.

MOVIMIENTO CIUDADANO
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Los pasados 12, 13 y 14 de
noviembre, se llevó a cabo el Foro
Tranquilidad para tu familia,
organizado por el equipo de
transición de Tony Gali Fayad,
Presidente electo del Municipio de
Puebla, al que fuimos invitados en
representación del Instituto
Mexicano de Investigación y
Desarrollo y Ciencias Policiales
(IMIDECIP), así como de la
Universidad del Real
(Campus Puebla).

En el mencionado evento se tocaron
temas tan importantes como
delicados: Seguridad Pública y
Participación Ciudadana;
Actualización del marco Jurídico
para una mejor Seguridad; Derechos
Humanos y Coordinación
Interinstitucional; Protección Civil y
Seguridad Ciudadana;
Modernización de las Fuerzas de
Seguridad; y Policía Transparente y
sin corrupción.

Desde nuestro punto de vista, este
tipo de eventos son de suma
importancia «si y sólo si» no se
vuelven solamente espacios en donde
se vayan a expresar ideas sin que
tengan un sistema de seguimiento y
control de cuáles son aceptadas y
cuáles no, y como las que se toman
en cuenta pueden ser parte de la
formación de políticas públicas que
se integren a la administración que
las enarbola, y que en su momento
puedan permanecer como una
aportación permanente para ésta y
las siguientes administraciones,

punto sine quanon a fin de retomar
la confianza de la ciudadanía en
general, de donde emanan
estas ideas.

 Como se lo comentamos
anteriormente, estos eventos deben
de dejar de ser sólo un espacio en
donde se expongan ideas para
convertirse en espacios que
independientemente de que sean un
escaparate público de recepción de
proyectos; que se vuelvan también
lugares de exposición permanente,
no solamente al inicio de cada
gestión, sino que cada determinado
tiempo se revise si las ideas que se
presentaron, expusieron y se
aprovecharon, fueron teniendo un
seguimiento; que no se trate sólo de
presentar ideas, sino también de que
se vuelvan espacios de seguimiento

de las mismas, además de planes y
proyectos, y que, como lo
mencionamos, a la vez se repliquen
cada determinado tiempo a fin de
que se vuelvan un plan de
seguimiento a lo expuesto y de
calificación a los proyectos
expresados, y saber si también se
apoyó o se dio seguimiento o lo que
resulté de estas acciones.
El evento fue dirigido y supervisado
de manera muy atinada por el
diputado Guillermo Aréchiga
Santamaría, quien también es parte
del equipo de transición del
Presidente electo.

En el evento participaron personas
de la talla de Ana María Salazar,
especialista y autora en temas de
seguridad a nivel internacional; sin
dejar de tomar en cuenta a los

CODIGO 3

Breves notas del Foro de seguridad
Tranquilidad para tu familia
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especialistas locales que, como el
Doctor Carlos Alberto Julián y
Nácer, participaron.

 Julián y Nácer, Doctor en Derecho,
ex director de la carrera de Derecho
en la Universidad de las Américas,
Puebla, notario público, ex
procurador general de Justicia del
Estado de Puebla; además de ex
secretario de Gobernación de nuestra
entidad, entre otras cosas; y
mostrando con su participación la
calidad de los ponentes que tenemos
en el estado, como de igual manera
fue la ponencia del presidente de la
Comisión de los Derechos Humanos
del Estado de Puebla, Maestro
Adolfo López Badillo; el Maestro
Eduardo Vázquez Rosainz, director
del CERI; el actual procurador

general de Justicia, Víctor Carrancá
Bourget; el Doctor en Derecho Avilio
Márquez H., entre otros importantes
ponentes, así como alumnos de
diversas universidades, mostrando el
excelente nivel de sus instituciones de
origen y mostrando que Puebla, en el
tema de la seguridad, puede ser un
ente de vanguardia en nuestro país y
a nivel internacional.

Cabe mencionar que me llamó la
atención la importancia que le
dieron a todas y cada una de las
ponencias que les tocó moderar, a
integrantes como el coordinador del
evento Arechiga Santamaría, así
como de los moderadores como
Facundo Rosas y Rosas, secretario de
Seguridad Pública en el Estado de
Puebla, y el diputado Hugo Alejo

Domínguez, pues son actitudes que
acercan a la ciudadanía, a los
investigadores y a los estudiantes a
este tipo de eventos al sentir que de
verdad están siendo escuchados, y de
demostrar que no se necesitan
vendedores de espejos ni aprendices
en un tema tan delicado como la
seguridad. En Puebla sabemos qué
hacer, creamos conocimiento y
tenemos rumbo.

En Puebla, específicamente en el
tema de la seguridad, no se necesitan
falsos mesías, ni amañados e
ignorantes estrategas que sólo dañan
a nuestra sociedad y llenan sus
bolsillos y los de unos cuantos
corruptos que, por su ignorancia,
desconocimiento y falta de valor,
sólo inventan acciones atrasando
resultados sociales.

México es productor de grandes
hombres con responsabilidad y
compromiso. Es hora de escoger los
mejores, y Puebla los tiene.

¿O no?

Juzgue Usted

CODIGO 3

GUILLERMO ALBERTO

HIDALGO VIGUERAS

Comentanrios:
albertohidalgo@hotmail.com

M
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Todas las mujeres son decentes y
educadas en el ejercicio de la vida y
en cualquier trabajo, pero como les
hablen, contestan. Esto lo señalamos
porque se ha observado que muchos
hombres propietarios de diferentes
comercios o titulares de oficinas de
gobierno o particulares, creen que a
las mujeres las pueden tratar en
forma grosera y sin respeto alguno,
proceder que no es correcto y sólo
demuestran la falta de educación que
tienen,  creyendo que por su
situación económica o por sus
relaciones políticas,  pueden cometer
las  faltas que quieran y con quien
quieran.

No se puede negar que en la
actualidad el sentido de
responsabilidad, obligación y
educación en el trabajo que
desempeñen las mujeres, es con
conocimiento, veracidad y honradez
en cualquier tipo de actividad, ya
sea en el medio particular o de
gobierno; así como cualquier
persona puede tener un error en el
trabajo que ejecuta, pues se debe de
tener presente que el ser humano es
perfectible, mas no perfecto.

Las personas -hombres o mujeres-
que son responsables en cualquier
actividad que ejecuten en la vida,
como en el deporte, profesionistas,
servidores públicos o en el ámbito de
la política, están obligadas a cumplir
las obligaciones y sus metas del
trabajo que han aceptado
voluntariamente, con
responsabilidad, veracidad y, sobre

ESCAPE

 Muchas mujeres conductoras
 de vehículos

todo, con juicio de honorabilidad, y
jamás actuar con la mentalidad
perversa de obtener beneficios
personales, como sucede con mucha
frecuencia.

Qué bueno que en la actualidad,
tanto hombres como mujeres, tienen
las mismas obligaciones y los
mismos derechos, perfil que hace
años no existía, pues no se permitía
que las mujeres ejecutaran
determinadas acciones,
principalmente en el trabajo, pues se
pensaba que la mujer no
desempeñaba la actividad igual que
un hombre, hechos que han ido
desvaneciéndose debido a que la
mujer ha demostrado ser tan capaz
en todo y por todo, e incluso en
ocasiones ejerce cualquier situación
mejor que un hombre.

En todos los hechos de la vida se
observan cambios de acuerdo a la
época actual. Lo que ha llamado la
atención es que ya no existen
limitaciones para las mujeres, pues
en la actualidad existen muchas que
conducen cualquier tipo de vehículo
con mucha capacidad y
responsabilidad, acción que realizan
por una verdadera necesidad.

Se recuerda que hace años se
pensaba erróneamente que las
mujeres carecían de habilidad física
y mental para desempeñar
determinadas actividades, como era
la conducción de vehículos, y hoy en
día realizan cualquier tipo de trabajo
con enormes conocimientos,

capacidad, habilidad, y sobre todo
con honradez, por lo que es de
admirarse que ejecuten determinadas
actividades que requieren  de un
esfuerzo de mucha tensión mental, de
fuerza  física y de mucho valor. La
mujer de hoy sabe defenderse de
cualquier contingencia que se le
presente en la vida, como en la
acción de la conducción.

En la actualidad existen mujeres que
ejecutan determinadas actividades
como cualquier hombre, como son:
toreras, futbolistas, boxeadoras,
luchadoras, policías, agentes de
tránsito, conductoras de taxis,
políticas, etc.; éstas y otras
actividades las desempeñan con
capacidad y habilidad profesional, y
siempre con el deseo de superación.

Constantemente se señala que se
están viviendo momentos de cambios
en todas las actividades, y qué bien
que las mujeres también aspiren a
ubicarse en la política para tener
posiciones de elección popular, pues
saben que son capaces de vencer las
adversidades existentes entre los
políticos, pero ellas obtendrán el
triunfo con promesas verdaderas y
no con mitos ni promesas que nunca
cumplirán, como actualmente lo
hacen varias personas que se dicen
ser políticos.

Efectivamente, son muchas las
conductoras de vehículos que se
desplazan por las calles de la ciudad,
y lo que se requiere es que las
autoridades de Tránsito se interesen
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en inculcar los juicios de
conocimiento y de educación a todas
las conductoras, con el fin de que
conozcan sus derechos y obligaciones
en materia de tránsito, que es el
perfil de la buena y responsable
conducción que se aprende en la
materia cívico educativa educación
vial, que es un deber de la autoridad
inculcarla a todos los conductores -
hombres o mujeres-, y no sólo
dedicarse a la caza de conductores
para ser «infraccionados», pensando
que es su única obligación. No
olvidar que es mayor la cultura de la
educación, que la de infraccionar.

En conclusión, es curioso ver a la
mujer conductora que también sabe
responder a las ofensas de otros
conductores con los cinco toques del
claxon. «A qué puerta tocan que no
respondan».

Destreza o complejo de los
conductores

Quien maneja un vehículo tiene que
hacer frente a una serie de
responsabilidades, pues no se debe de
olvidar que la propia vida y la de
todas las personas dependen de la
destreza en el manejo, así como el
respeto a las disposiciones
reglamentarias.

Si en verdad se desea acabar las
causas que originan el catastrófico
número de accidentes de tránsito que
se registran en el estado de Puebla,
se debe de reconocer que se pierden

muchas vidas e intereses económicos
por accidentes viales que a diario se
registran en calles y carreteras.

No se puede pasar por alto que el
tránsito de vehículos por las calles es
una función natural y legítima que
no se puede ni debe impedirse por
razones al interés común; así que las
autoridades de Tránsito deben de
vigilar que todos los conductores
manejen correctamente y que
descarten todo complejo que tengan
cuando conducen. Es bien sabido que
el  factor básico de todos los
accidentes de tránsito es el
conductor, motivo por el que se
requiere que las autoridades
correspondientes procedan a hacer
minuciosos estudios en todo lo que
concierne al perfil de conocimientos,
capacidad y, sobre todo, el estado
físico y mental de los conductores,
con el fin de conocer cuáles son sus
verdaderas cualidades en la
conducción.

Actualmente se ha desencadenado un
sinnúmero de accidentes de tránsito
en las calles y carreteras, causando
la pérdida de muchas vidas, de
discapacitados, y provocado
cuantiosos  daños económicos; la
mayoría de estos percances son
debido a la imprudencia e
irresponsabilidad de los conductores,
pero principalmente lo que ha
faltado para evitar estas desgracias,
es la eficiente y honrada vigilancia
de las autoridades de Tránsito.

Es necesario y de vital importancia
que en esta época de cambios en
todos los aspectos, y en forma
prioritaria la seguridad y el bienestar
de las personas que hacen uso de la
vía pública por cualquier medio, que
se descarten los complejos que
existan en las personas que conducen
cualquier vehiculo, así como ningún
conductor se ufane de la destreza que
cree tener en tal acción.

Los ciudadanos  poblanos estamos
observando con mucha satisfacción
los cambios que se están teniendo el
estado en todo y por todo, y en
forma prioritaria en el ámbito de la
salud de las personas; esta
preocupación e interés es debido a
que Rafael Moreno Valle,
Gobernador Constitucional del
Estado, desea que Puebla sea un
lugar en donde existan el progreso,
la seguridad y el bienestar para
todos los ciudadanos, razón por la
que todos los conductores de
vehículos también deben de cambiar
su comportamiento con el fin de
evitar cualquier accidente vial.

Pensar y actuar bien, para vivir bien
M

PORFIRIO BONILLA V.
Contacto vía E-mail:
escape.vial@hotmail.com
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México es un país donde la pobreza
extrema ha pasado a números muy
alarmantes, y la situación de muchas
familias (urbanas y rurales) ha
llegado a convertirse en un problema
hasta de alimentos. A inicios de este
sexenio federal, la presentación de la
Cruzada Nacional contra el Hambre
generó múltiples expectativas, sin
embargo, el pasar de los meses y, en
algunos casos, la inoperatividad de
las delegaciones estatales, tienen en
entredicho los probables resultados
que pueda brindar a la población
esta estrategia contra la pobreza y el
hambre.

Aunado a lo anterior, en días
pasados varios medios de
comunicación impresos y digitales
dieron a conocer un problema que
tiene tanta incidencia en el hambre,

Desperdicio de alimentos:
La gran amenaza

GLOCALIDADES

como la propia pobreza que se
padece en nuestro país. Me refiero al
desperdicio de alimentos, que se
considera en millones de toneladas y
que, por ende, afecta en las
estrategias para abatir el problema.

Anualmente se desperdicia el 37% de
la producción agropecuaria anual;
esto es, 10 millones de kilos de
granos, carnes, frutas y verduras,
con un costo de 100 mil millones de
pesos. Genaro Aguilar, secretario
técnico de Pérdidas y Merma de
Alimentos de la Cruzada contra el
Hambre, reconoció que esos
alimentos servirían para dar de
comer a más de 7 millones personas
con carencia alimentaria, universo
que busca atender la Cruzada contra
el Hambre.

Según el propio funcionario, se
estaría en capacidad de darles, por
ejemplo, 3.5 kilos de papa cada
semana a cada una de las familias
pobres; 2.6 kilos de cebolla, 5 kilos
de jitomate. O bien, dar 7 kilos de
carne de pollo, 3.6 kilos de carne de
puerco y 4.2 kilos de carne de res.

Algunos de los números que el
estudio realizado por este grupo y
que recibió un reconocimiento de la
Organización de las Naciones
Unidas para la Agricultura y la
Alimentación (FAO), son:

· Algunas de las frutas que
más se desperdician son la guayaba,
con el 57.7% de la producción
anual; y el mango, con un 54.5%.
· También se desaprovecha un
46% de arroz; un 40% de carne de
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res, y un 37% de leche.
· Los productos básicos dentro
de los granos, como el arroz y el
frijol, tienen un desperdicio de 46%
y 24% de su producción,
respectivamente.
· Por lo que respecta a las
carnes, los pescados se desperdician
en un 54%, el cerdo en un 40%, el
pollo en un 39% y la res en un
34.8%
· En frutas y verduras
podemos encontrar datos como la
guayaba y el mango con un 57.7% y
54.5% de desperdicio,
respectivamente; y en verduras, el
aguacate con 54% y la cebolla con
32% son los de mayor porcentaje de
desperdicio contra su producción.
· Otros números que dejan en
claro la magnitud de este problema
son: 10 mil toneladas desperdiciadas

al año; 100 mil millones de pesos
cuesta ese desperdicio; 7.4 millones
de mexicanos en pobreza extrema.
· En el mundo se desperdician
mil 300 millones de toneladas.

Las pérdidas y el desperdicio de
alimentos pueden producirse en todos
los eslabones de la cadena
alimentaria en el campo, en las
industrias de transformación, en la
fase de distribución, en los
comedores escolares y restaurantes, y
en las casas de los propios
consumidores. Las causas no son
siempre las mismas y varían según el
tipo de producto, la producción, el
almacenamiento, el transporte, el
envasado y, por último, los malos
hábitos o la falta de concienciación
de los consumidores.

Las pérdidas y desperdicio de
alimentos no sólo representan, desde
una perspectiva global, una
oportunidad desaprovechada de
alimentar a una población mundial
en aumento, sino que, en el actual
contexto donde la situación
económica en nuestro país es
complicada y debido al incremento
del número de personas en situación
de vulnerabilidad social, la
reducción de este desperdicio
alimentario sería un paso preliminar
importante para combatir el hambre
y mejorar el nivel de nutrición de las
poblaciones más desfavorecidas.

Para el próximo año se destinarán 4
billones 467 mil 277 millones de
pesos para el gasto total del
gobierno, de los cuales, 52.7%
estará destinado a rubros de
desarrollo social. Ojalá se
consideren acciones para solventar
esta gran amenaza que genera
pérdidas alimentarias y económicas.

«Más del 60% de la comida se
pierde antes de llegar a las mesas de
los mexicanos».

finchaustegui@yahoo.com.mx
M

JAVIER INCHÁUSTEGUI CALDERÓN
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Antes de la llegada de los españoles
a México, los pobladores de
Mesoamérica solo contaban con el
medio terrestre como forma de
transporte y comunicación, lo cual
llevaba a la utilización de senderos
que se ajustaban a sus necesidades
inmediatas. Junto con los españoles
llegaron los animales de carga y los
carros tirados por mulas y caballos,
para cuyo tránsito fueron utilizados
muchos de los caminos prehispánicos
y así comunicar a la Nueva España,
modificando sus características
físicas de modo tal que fueran
acordes con las nuevas formas de
desplazamiento. Con el transcurso
del tiempo, y de acuerdo con las
necesidades económicas, se
construyeron nuevos caminos,
abriéndose así nuevas rutas a las
poblaciones mineras y a la
colonización del norte del territorio
novohispano.

En 1522, Hernán Cortes ordenó la
construcción del camino de México a
Veracruz, con la intención de
establecer comunicación con Europa.
Hay cierto indicio de que desde 1522
Cortés ordenó a Álvaro López
establecer un camino entre México y
Veracruz; no obstante, no se ha
encontrado ninguna evidencia
documental de esta orden. Este
camino fue el primero en
transformarse en camino real y en
1530, cuando el Cabildo de México
ordenó la construcción de una nueva
ruta entre México y Veracruz, fue
ahí donde intervino en su

construcción el fraile franciscano
Sebastián de Aparicio, introduciendo
el uso, por primera vez en la Nueva
España, de carretas tiradas por
bueyes. Por esta vía llegaron de
España: la cultura, el gobierno, los
misioneros, la imprenta y una gran
variedad de productos. Su
importancia era tal que en 1540 cien
recuas de mulas podían transitar al
mismo tiempo en el camino entre
Veracruz y la capital.

Las rutas más importantes en la
Nueva España fueron en su mayoría
las de la época prehispánica, pero
con los intereses comerciales de los
españoles se multiplicaron los
caminos, tal es el caso del ramal a la
ciudad de Puebla en el camino
México – Veracruz:

Tras la fundación de la ciudad de
Puebla, en el año de 1531, la
influencia de los comerciantes
poblanos provocó que se construyera
un ramal del camino México –

Veracruz que partía de Cáceres
(actualmente Oriental), pasando por
Nopalucan, Acajete, Tepatlaxco y
Amozoc, para de este punto dirigirse
a la ciudad de Puebla.

Los vecinos de Puebla trataron de
que el camino que comunicaba el
puerto con la ciudad de México
pasara por dicha urbe, pero no
tuvieron éxito, probablemente debido
a la importancia que tenían los
intereses comerciales de la ciudad de
México. En el año de 1538 la ciudad
de los Ángeles reiteró dicha demanda
y pidió al rey que le cediera como
parte de sus propios las ventas de
Tlalmanalco, Texmelucan, Xupana
y el Pinar.

El importante papel que adquirió
Puebla en el abasto del puerto de
Veracruz y el Caribe, así como de los
navíos y flotas que se estacionaban
en los muelles, condujo al
ayuntamiento a pedir a la Corona
que el camino México – Veracruz

EL MÉXICO CONSTRUIDO

La creación del camino
México – Puebla – Veracruz
Antecedente de la infraestructura
en vías terrestres en Puebla
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pasara por su ciudad. Con ello
consiguió que, hacia 1540, se
construyera una bifurcación de la vía
principal que se dirigiera hasta
Puebla.

La realización de este tipo de obras
requirió una basta mano de obra,
principalmente indígena, para lo
cual la autoridad colonial creó una
institución llamada repartimiento o
cuatequil.

En cuanto hubo suficientes bestias de
carga, la arriería fue cobrando una
mayor importancia, ya que durante
el virreinato fue el medio principal
de transporte y ayudó a desarrollar
el comercio, siendo una actividad
más en que podían encontrar
acomodo indios y mestizos. Así lo
manifiesta el barón Alexander von
Humboldt:

Un número considerable de mestizos
y de indios se emplea en conducir
estas caravanas; y prefiriendo esta
vida vagabunda a cualquier otra
ocupación sedentaria, pasan la noche
al raso o en tambos o casas de
comunidad que están construidas en
medio de los pueblos para la
comodidad de los viajeros; las
caballerías pacen libremente en las
sabanas, pero cuando las grandes
sequías hacen desaparecer las
gramíneas, se les da maíz en yerba
(zacate) o en grano.

Posteriormente, el Virrey Antonio de
Mendoza ordenó construir
importantes caminos, entre los que
destacan el de México a Acapulco,
ya que éste sería el puerto del
Océano Pacífico, llamado entonces
Mar del Sur, que permitiría la
comunicación con las Filipinas y los

EL MÉXICO CONSTRUIDO

mercados del Asia. De tal suerte, a
partir de 1564, por este camino,
llamado Camino de Tierra Caliente,
entraron a la capital novohispana
productos como sedas, telas finas de
algodón, perlas, muebles laqueados,
entre otros productos de alto valor en
el mercado. Por su parte, la Nueva
España enviaba al Asia plata
amonedada, la cual se destinaba a la
adquisición de las mercancías antes
mencionadas.

Obras consultadas.

Peter Rees, Transporte y comercio
entre México y Veracruz, 1519 –
1910, México, 1976.
Guillermina, del Valle Pavón, El
camino México – Puebla – Veracruz,
comercio poblano y pugnas entre
mercaderes a fines de la época
colonial, México, 1992.
_________________, «Desarrollo de
la economía mercantil y
construcción de los caminos México
– Veracruz en el siglo XVI», en
América latina en la historia
económica, México, enero - junio de
2007, segunda época, núm. 27.
Alexander von Humboldt, Ensayo
Político sobre el Reino de la Nueva
España, México, 1984.

JOSÉ AUGUSTO RAMÓN

GONZÁLEZ

M
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Hoy en día, prácticamente la mayoría
de las personas en occidente considera
que la sociedad en su conjunto debe
estar dispuesta a tolerar todas las
diferencias, en aras del respeto y de la
libertad. Como una actitud positiva
frente a la diversidad de corrientes de
opinión.

Debido principalmente a que cada
persona se dice libre de expresar
explícitamente sus ideas y
preferencias, sean estas de cualquier
tipo, nadie tiene derecho de restringir
al otro en sus expresiones, por más
grotescas, vulgares, corrientes o
agresivas que les parezcan,
argumentando que la censura es un
ataque a los valores sociales aceptados
en la actualidad, especialmente a la
libertad, reconociendo implícitamente
que dentro de la sociedad en su
conjunto no existe un consenso social
con respecto al tema de los valores, y
mucho menos en cuanto el tema de la
Verdad.

Los valores religiosos tradicionales ya
no son aceptados por la mayoría, es
más, casi nadie los toma en cuenta en
su vida cotidiana por considerarlos
«fuera de moda», esta situación es
grave, ya que fueron la referencia
firme de las generaciones pasadas en
cuanto a la Verdad.

Este socorrido argumento: «fuera de
moda», es suficiente para negar la
obligatoriedad de dichos valores en la
vida cotidiana, en virtud de que se
afirma que fueron útiles en el pasado,
pero que ya han sido superados por la

globalización, por la tecnología, la
ciencia y la filosofía modernas.

A quien quiera que intente aplicarlos,
o se atreva a cuestionar a los que no
los aplican, se le tacha de mocho,
reaccionario y se le considera
obsoleto, se dice que vive en el
pasado. El que defiende dichos
valores, incluyendo a los sacerdotes, se
les convierte en el centro de las
críticas, se les llena de insultos, el
castigo que la sociedad les impone es
el desprecio, la exclusión e incluso el
ataque frontal.

Ante tal circunstancia, los argumentos
que se refieren a la religión, no son tan
útiles como se podría esperar, puesto
que referirse a la tradición como punto
sólido de partida, es iniciar la
polémica con los post modernistas,
discusión que parece que el que la
inicia está derrotado de antemano. Lo
que antes infundía respeto, ahora es
motivo de escarnio.

Ante estas circunstancias ¿qué hacer?
es una pregunta pertinente, ya que de
no afrontar la realidad y tratar de
modificarla, nos estamos condenando
a tener que tolerar todo, aunque
resulte en una agresión contra nuestra
ya precaria dignidad humana.

Se cumple la adecuada lectura de la
sociedad realizada por el Concilio
Vaticano II, hace 37 años, que se
anticipaba al mencionar entre otros
los factores que se deberían tener
presentes:

· Los procesos de globalización
acelerada.
· El avance dinámico de la
ciencia y de la tecnología.
· Un mayor nivel de
pensamiento crítico derivado de lo
anterior.
· Los graves efectos de la
explosión demográfica.
· El serio deterioro de la
familia como fundamento de la
sociedad.
· La presencia cada vez mayor
de los medios de comunicación en el
mundo.
· La creciente corriente del
ateísmo en el mundo.

Como consecuencia de lo anterior, se
han generado fenómenos sociales de
alta preocupación, tales como: un
elevado número de divorcios, (52% de
los matrimonios se desbaratan en los
primeros 2 años) de abortos,
desequilibrios en cuestiones de género,
altos niveles de corrupción,
polarización de la riqueza y del poder,
y efectivamente un crecimiento amplio
del ateísmo en cualesquiera de sus
expresiones.

Todos hablan de la ética, se escriben
tratados sobre ella, pero a pocos
parece importarles en la praxis donde
están los límites de la conducta,
¿cuales deben ser los límites de la
libertad?; que sí y que no es posible
hacer públicamente, y la cuestión
central: ¿dónde termina mi libertad y
dónde empieza la del otro?; la
constante es argumentar que ya que
nadie es dueño de la verdad, la

Entre la tolerancia y
la pérdida de valores
Primera parte

NUESTRO MÉXICO



2727
21 NOVIEMBRE DE 2013

MOMENTO

opinión mas disparatada puede tener
algo de verdad y por lo tanto no debe
ser descalificada, lo que da cabida a la
necesidad de aceptar todo tipo de
ideas y comportamientos por mas
vulgares o agresivos que nos pueda
parecer. Se fortalece el relativismo
como filosofía central.

Lo paradójico del asunto es que la
propia sociedad, preocupada por tanta
violencia, tantas distorsiones y riesgos,
habla de recuperar los valores que la
sociedad está perdiendo, pero sin
definir cuales. Para sentirse en
sintonía, usan términos como
SOLIDARIDAD, ECOLOGÍA,
LIBERTAD, JUSTICIA, DERECHOS
HUMANOS, DEMOCRACIA, para
referirse a los valores supremos que
deberán regir a la humanidad,
palabras que quieren decir mucho y a
la vez nada concreto. Por supuesto,
estos valores no están referidos a Dios,
están sustentados exclusivamente en la
capacidad del hombre para definir los
valores reales por sí mismo.

La sociedad, por un lado, desea hacer
patente su disgusto con los
acontecimientos mundiales, y su
necesidad de encontrar apoyos en algo
mas sólido, pero por otro tiene miedo
de comprometerse con algo que les
ponga límites, ya que su valor
principal parece ser «su libertad»
entendida a su manera como la
posibilidad de hacer exactamente lo
que les viene en gana sin tener que dar
cuentas a nadie.

Así «su libertad» se expresa sin
restricciones y sin compromisos de
ningún tipo, no requiere rendir cuentas
a nadie, no responde ante nadie, esta
postura es extremadamente cómoda,
siempre encuentra salidas para obligar
a los demás a tolerar aun lo
intolerable, tienen que tolerar mi
libertad. No se dan cuenta de la
incompatibilidad entre libertinaje y sus
consecuencias y la libertad
responsable. Es en esta última donde
se encuentran los valores sólidos, pero
desean la comodidad del libertinaje.

Cualquiera que se oponga a este
comportamiento libertino,
argumentando faltas a la moral, es
tachado de intolerante y por tanto
satanizado por toda la sociedad sin
que se le conceda derecho alguno de
réplica, se le invita a ejercer su
libertad, ya que podrá abstenerse de
ver u oír tal o cual programa o
revista. La respuesta invariable ante el
argumento de la moralidad ofendida
es: la moral de quién, ¿qué es la
moral?, y como ya no existen
respuestas reflexionadas o siquiera
estudiadas, debido a que la gente «ya
no piensa» se polemiza
indefinidamente sin llegar a nada, y
por lo tanto sin aceptar la verdad en
nadie, ello conlleva necesariamente a
establecer que todo es relativo. No
queda otro remedio que aceptar que
todas las posiciones por extrañas que
parezcan deben ser toleradas.

Así, la exposición pública de cualquier
tipo de conducta ante los medios de
comunicación masiva o en las calles,

ya no es motivo de censura, ni debe
serlo, debido a que se argumenta que
hay que tolerar las diferencias,
además, los que no estén de acuerdo,
siempre pueden elegir entre ver o no
ver, oír o no oír los programas o a las
personas que atentan contra dicha
moral. Por lo tanto la Internet, la
televisión, el cine, la radio, los medios
impresos y demás, se preocupan
afanosamente por presentar historias o
exhibir actos o acontecimientos que les
ganen rating y por tanto negocio,
explotando esta enorme posibilidad de
presentar todo, mientras más morboso
mejor, será más atractivo.

Así, al final del entretejido humano y
social, lo que realmente manda en
cuestión de valores es la propia
diversidad, expresada públicamente y
medida a través del RATING
televisivo, quizá sin saber que atrás de
éste están las manos de unos pocos
expertos titiriteros que manipulan
brillantemente las opiniones públicas y
obedecen no a los intereses de la
sociedad, sino a sus propios intereses
económicos y de poder.

M

ÁNGEL DE JESÚS PAZ Y PUENTE

NUESTRO MÉXICO
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Cambio de nombres en Puebla con
poblana alegría / 23 años después /
Doble homenaje al Maestro Felipe
Ledesma /  Kennedy medio siglo /

Desde Angelópolis: Hace años, con
tal de borrar a Zaragoza, quisieron
modificar el Decreto Presidencial de
Juárez, dejando solamente: «Puebla
Heroica o Viceversa»; el Congreso la
rechazó.
Recientemente decidieron, sin
acuerdo de Cabildo, retirar de hecho
el nombre del Padre Hidalgo al
portal central, y todavía hay
monografías del Instituto Municipal
de Cultura que citan su galería en
«Avenida Palafox y Mendoza», sí,
cuando ésta se inicia en la esquina
de la 2 hacia lo que fue Ávila
Camacho, y justamente tiene el
nombre del obispo.

Los señores del correo llaman al
Centro Histórico otra «Primer
Cuadro», «Colonia Centro», sí, en
olímpica aberración.

Ahora proponen retirar el nombre de
Benito Juárez García al portal que
lleva su nombre y reponer el de
Iturbide.

Poblana alegría de modificar
arbitrariamente la nomenclatura sin
acuerdos reglamentarios…

Noti-cortas: Doble homenaje al
Maestro Felipe Ledesma Guillén,
creador de los originales Niños
Cantores de Puebla; su labor coral

C U L T U R A
Cambio de nombres en Puebla con poblana alegría /

 23 años después /Doble homenaje al Maestro Felipe Ledesma /
 Kennedy medio siglo /

espléndida tuvo escenario en Xalapa,
en Monterrey, en la UNAM, en el
Complejo Universitario en su sección
musical, y en el Teatro Principal. Sus
alumnos han realizado conciertos en
su honor, recuerdo y gratitud.

Verdadero profesional de la música,
acompañó en Morelia a Romano
Picutti, el director de los Niños
Cantores de Viena, y que
seguramente influyó
determinadamente en su vocación,
unido a su talento y capacidad.
Medio siglo de actividad reunió el
Maestro Ledesma a favor de la
música coral.

Al III Festival Romano Picutti, a los
coros que se presentaron en el
«Principal», a sus alumnos y
organizadores, y al Maestro Alberto
Moreno de la BUAP,
congratulaciones por esmeradísimo
homenaje en vida a don Felipe
Ledesma, a quien abrazo con
admiración y respeto por su gran
trayectoria y calidad humana…

Más música: y los Domínguez de
Chiapas…

35 años de carrera artística de
Marco Antonio Solís, canta-autor
reconocido aquí, allá y acullá…
Después de 23 años, por fin, la
luchadora birmana, activista
notable, Aung San Suu Kyi, víctima
de la represión de los dictadores de
su matria, recoge el Premio Sarajov;

el Parlamento Europeo, de pie, la
reconoció. También es Nobel de la
Paz: venga… El magnicidio del
Presidente Kennedy medio siglo
después, con muchas incógnitas por
resolver. Fue el 22 de noviembre de
1963… La ganadora de la última
Palma de Oro en Cannes, Les
Seydoux, arremete contra el director
de la cinta… Nuevo disco de Paul
McCartney, New el nombre… Éxito
de la gira de la Orquesta Sinfónica
de Puebla después del Cervantino…
José Pantaleón Domínguez y su hijo
de 14 años, Libano, estuvieron en el
Sitio de Puebla de 1863 con 480
chiapanecos; gran participación,
sobre todo en Santa Inés. Pantaleón
fue hermano del padre de Belisario
Domínguez, Cleofás de nombre…
Pantaleón fue tres veces gobernador
de Chiapas, alcanzó el grado de
coronel en el Ejército Mexicano…

M

PEDRO ÁNGEL PALOU
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El club Dumas

Lucas Corso,  De Umbrarum Regni
Novem Portis (Libro de las Nueve
Puertas del Reino de las Sombras),
Aristide Torchia, Alejandro Dumas,
Athos, Pothos, Aramis, D´Artagnan;
Flavio Laponte, El vino de Anjou,
entre otros, podríamos decir, son los
protagonistas de El club Dumas,
novela de aventuras e intriga, escrita
por Arutro Pérez-Reverte.

Mientras se desarrollan las
acciones dentro de la novela, uno se
va dando por enterado de una serie
de episodios, anécdotas y
curiosidades, acerca de la obra de
Alejandro Dumas insertadas con
gran precisión por Pérez-Reverte,
apuntalando así la historia
concebida por su imaginación y
manteniendo el suspense durante las
casi quinientas páginas.

Los tres mosqueteros como
elemento soporte y las
excentricidades de Alejandro Dumas,
por su parte, también se constituyen
cual asideros de extraordinaria
ligazón en el contexto de lo contado,
v vale agregar el trabajo ingente de
investigación emprendido por el
autor como un valor adicional al
libro El club Dumas, y ello sale a
colación por los detalles, el
conocimiento implícito de algunos
libros aludidos y por supuesto el
gusto con el cual se percibe fue
creado: Arturo Pérez-Reverte
manifiesta  de modo claro su agrado,
no lo oculta.

Lucas Corso el protagonista,
es un tipo en cierto modo
vagabundo, erudito, urbano, bebedor
consuetudinario de ginebra
holandesa, poseedor de una mueca
de torpe conejo desvalido, viaja
siempre con su inseparable bolsa de
lona llena de libros, lápices,
bolígrafos, libretas de apuntes a
medio llenar, navaja suiza de
muchos usos, pasaporte, dinero, una
abultada agenda telefónica y libros
propios y ajenos, pues a decir verdad
su principal oficio es el de
investigador, detective de libros. Sí,
de libros supuestamente
inconseguibles para clientes un tanto
extra–os, deseosos de tener entre sus
pertenencias algún volumen original
antiguo; aquella bolsa le ayuda a
improvisar ya sea una casa, un lugar
de residencia adonde lo lleven sus
pesquisas para la obtención del
objetivo deseado: el libro.

Y esta novela, El club
Dumas precisamente está basada en
la investigación de uno en especial:
De Umbrarum Regni Novem Portis
(Libro de las Nueve Puertas del
Reino de las Sombras), debido a la
autoría de Aristide Torchia, volumen
de excepcional rareza, del cual se
conoce la existencia de tres

ejemplares. Impreso en Venecia por
allá del 1666, «texto en latín en
clave abreviada a través de ciento
sesenta páginas, la primera de ellas
contiene la portada, la segunda en
blanco y la tercera, iniciada con una
N, la última en blanco. Nueve
páginas restantes son las famosas
láminas inspiradas, según la
leyenda, por el mismísimo Lucifer.
Cada xilografía está encabezada por
un numeral latino, hebreo y griego...
Recuerdan las figuras del Tarot o los
viejos grabados medievales: el rey y
el mendigo, el ermitaño, el
ahorcado, la muerte, el verdugo, en
la última lámina, un dragón
cabalgado por una hermosa mujer».
Por la impresión de Las Nueve
Puertas a Aristide Torchia le costó
caer en manos de la Inquisición, su
taller fue destruido con todo el
material impreso o por imprimir.
Torchia fue condenado por magia y
brujería, murió en la hoguera el 17
de febrero de 1667.

Lo demás contado en El club
Dumas tiene peculiaridades tangibles
de una historia muy bien llevada y
urdida, Pérez-Reverte decide
introducir con singular talento, el
modo tan espectacular de su oficio
de periodista de acción, experiencia

Género: Novela.
Título: El club Dumas.
Autor: Arturo Pérez-Reverte.
Editorial: Alfaguara.
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por él vivida en conflictos
internacionales donde estuvo
cubriendo la noticia, de allí se
desprende la visión de su
protagonista Lucas Corso al recorrer
Toledo, Lisboa, Madrid e
introducirse al mundo librero, donde
editores, coleccionistas,
encuadernadores, restauradores y
demás componentes de ese universo
se hacen presentes, no sin antes ser
partícipes de la intriga y ambición,
asuntos que inevitablemente llevarán
a algunos de ellos a la muerte o por
lo menos a sufrir en carne propia las
consecuencias de su intervención.

Pero además, como ya
hicimos referencia antes, la
particular historia de Alejandro
Dumas va concatenada al hilo
narrativo de la novela y de esa
manera, Arturo Pérez-Reverte nos
permite acercarnos a la personalidad
del escritor galo como también a su
obra, en especial a Los tres
mosqueteros.

Lucas Corso es contratado
por Varo Borja para realizar la
investigación del libro Las Nueve
Puertas, establecer las similitudes
como las diferencias entre los tres
existentes y además  obtener los dos
restantes. En ese camino Lucas se va
abre paso cual cazador de libros que
es,  orillado a entrometerse en
cuestiones muy peligrosas, el
involucramiento con personajes tales
como la bella Liana Taillefer viuda

de Enrique Taillefer, presunto suicida
y acaudalado editor víctima quizá de
los interesados en el valioso infolio,
es inevitable, a si mismo con los
bibliófilos Víctor Fargas (lusitano) y
Frida Ungern (francesa, de pasado
misterioso).

Las aventuras
experimentadas por Lucas Corso en
el transcurso de la indagación, las
referencias hechas a muchos títulos
de libros famosos, la trama excitante
enhebrada al hilo narrativo de Los
tres mosqueteros y a la biografía del
propio Dumas, los juegos y acertijos
establecidos en la urdimbre de la
historia, las alusiones y resultados de
investigaciones realizadas sobre la
obra del escritor francés, como
también el tratamiento hecho a los
textos y libros de carácter prohibido
por la iglesia al abordar temas
luciferinos, acuerpados por una
magistral narración, hacen de El
club Dumas un significativo objeto
de lectura. No tiene uno, como
lector, tiempo para dilucidar y
reflexionar la veracidad de las
anotaciones -tal vez irrelevante-, sino
más bien se necesita para darnos
respiro de la intrigante trama e ir
develando las pistas, construyendo
con las claves encontradas el relato
escrupuloso de los hechos, la
minuciosa y compleja ambientación
que Arturo Pérez-Reverte logra
plasmar con todo su oficio de
contador.

El club Dumas, novela
apetitosa, cuya brújula apunta hacia
aquellos libros condenados por el
Santo Oficio, y, quizá por ello,
además de literatura, un libro que
guarda en sus páginas la invitación a
provocar, a perturbar. Compleja y a
la vez excitante, refrenda el interés
por sobre esas novelas de aventuras
que invitan a la exploración
mediante un entramado cargado de
intriga y suspenso.

M

COREA TORRES

Comentarios
coreatorres@yahoo.com
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Continuamos con lo que podemos
hacer en forma práctica cada uno
para ayudar a recuperar el equilibrio
perdido en la Naturaleza por culpa
del hombre. Nos basaremos
nuevamente -con su autorización- en
el resumen de una conferencia
dictada por el profesor del Colegio
Humboldt, Peter Mohr,
ambientalista de corazón, sobre la
composta.

Anteriormente, el sistema se usaba
en forma generalizada en los
ranchos, la majada del ganado se
juntaba en el llamado «pudridero»,
actualmente lo designaríamos como
«composta», y de ahí en el siguiente
ciclo de cultivo se incorporaba a la
tierra al hacer la labor
correspondiente. La basura
doméstica, que prácticamente toda
era orgánica, se tiraba en el campo,
sirviendo de abono para éste. El
progreso ha cambiado las
circunstancias, pero aún podemos
recurrir a este antiguo método para
evitar la tan tremenda
contaminación del ambiente.
Entérense, practíquenlo y difúndanlo.
Recuerden que, como dice una
canción mexicana, «con un polvo y
otro polvo se hizo una polvareda…»

Hacer composta: Por qué y cómo

1. ¿Qué es una composta?
Un conjunto de material orgánico
muerto de diferentes tipos que, a
través de la actividad de
microorganismos y con oxígeno, se
convierte en tierra negra muy fértil.

2. El provecho de desechos
orgánicos como fertilizantes
     (Una técnica milenaria)

2.1 La utilidad de tener una
composta:

- Se reduce el volumen de la
basura en un 50%.

- Los camiones de basura
contaminan menos con su gas de
escape.

- El municipio gasta menos en
el servicio de limpia.

- Se reduce un poco el
calentamiento global.

- La vida útil de los rellenos
sanitarios se prolonga.

- Se ahorra la compra de
fertilizantes químicos muy caros.

MADRE NATURALEZA

- El fertilizante natural es de
mejor calidad.

3. ¿Cómo se establece y cómo
se maneja una composta individual?

3.1  El lugar de la composta:
¿Contenedores o camas de
composta?

Con poco espacio disponible –
contenedores.

Con más espacio disponible - camas
de composta.

3.2  En el sol: Degradación más
rápida, pero requiere de más cuidado
para que no quede demasiado seca.

3.3 En la sombra: Degradación
más lenta, pero con menos cuidado.

3.4  En lugares asoleados: Tapar
la composta con una hoja de plástico

La Composta
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y humedecerla regularmente.
3.5  La base de la composta
debe ser permeable.

3.6 - Tapar los contenedores
para no dar acceso a roedores.
- Camas de composta abiertas deben
estar lejos de la casa.

3.7  Se necesitan 2 o 3
contenedores o 2 o 3
camas de composta.

3.6 - Importancia de
mantener húmeda la
composta

     - Falta de humedad:
No hay degradación-

     - Exceso de
humedad: putrefacción =
mal olor

Las lombrices son
‘composteras’
Las lombrices convierten
los desechos orgánicos
en la tierra negra más fina. Su
presencia mejora y acelera el
proceso del composteo.

Tiempo de maduración de una
composta: 8 a 12 semanas
Depende de la temperatura
ambiental.

4. - ¿Qué se puede incluir en la
composta?

MADRE NATURALEZA

4.1- Restos de frutas y verduras: Por
ejemplo: cáscaras de frutas, de papa,
de plátanos -y de cítricos (en
pequeñas cantidades)-, cáscaras de
huevo, residuos de café, bolsitas de
té, elotes, hojas de tamal, pan duro,
tortillas y flores marchitas,
servilletas desechables y papel de
baño.

4.2 Alimentos cocidos: Revolverlos
con desechos de jardín para que no
se compacten y entren en
putrefacción.

4.3 Desechos de jardín: Hojas, pasto
cortado (evitar grandes cantidades
compactas), ramas cortadas, flores y
plantas marchitas.

5. Desechos que no se deben meter
en la composta: KLAUS FELDMANN PETERSEN

M

    - Carne, tocino, chicharrón,
vegetales capeados, huesos, pellejo
depollo, grasa y aceite, queso crema,
ensaladas con mayonesa.

    - Cualquier tipo de material
inorgánico, como corcholatas, bolsas
de plástico o envases de unicel.

Tengan en cuenta que los
mayores ya vamos de salida,
pero ¿qué mundo les vamos a
dejar a nuestros hijos y nietos?
Empecemos nosotros,
entusiasmemos a amigos,
vecinos y conocidos, y exijamos
entre todos al gobierno que
haga lo suyo.

Preguntas, dudas, asesoría
personal (sin costo):
Prof. Peter Mohr, Tel. 887 77
64
Prolong. de la Hispano Suiza
12, Villa Satélite La Calera
e-mail: pmohr@prodigy.net.mx

«Donde hay Bosques hay Agua
y Aire puro; donde hay Agua y Aire
puro hay Vida.»
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Esta vez deseo comentar algunas de
las funciones y actividades que debe
realizar el Cronista de una ciudad,
de una población de un barrio, de
una colonia, de una institución…
Esto a propósito del interés
manifiesto por algunos lectores,
respecto a qué pueden hacer los
cronistas por el cuidado y la
atención del Patrimonio Cultural
tangible e intangible de nuestras
comunidades.

Para su servidor, el aporte del
cronista obedece a una de esas
características en su función, que es
la de puntualmente velar y custodiar
la pertenencia cultural en todos sus
ámbitos.. El cronista no solo debe
escuchar y/o transcribir lo que le
dicen o lee. El cronista debe
preguntar, investigar, escribir y dar a
conocer. El cronista debe entregarse
con pasión a su labor, instruyendo,
enseñando y por encima de sus
propios intereses,  -que no debe de
tener-, poner los intereses de la
comunidad. Es decir, debe ser el
conducto de la trasmisión de la
historia local para con la niñez y la
juventud de su lugar de origen y a su
vez el puente creíble de esa
información para con toda la
sociedad.

Pero el cronista, ese que desde el año
2001, al menos en el estado de
Puebla tiene ya un respaldo en la ley,
al aparecer la figura jurídica en la
fracción XLIX del Art.78 de la Ley
Orgánica Municipal. Debe y
entiéndase que no es por contravenir

la norma, ni mucho menos el logro
de tener esa certidumbre legal.
Promover y defender el patrimonio
cultural de nuestros pueblos. Cierto
es que los cronistas continuaremos en
la lucha permanente por ampliar
nuestra figura jurídica dentro de los
ayuntamiento. Pues no debemos estar
sujetos a la voluntad del presidente
municipal en turno, como hoy se

interpreta en la ley. Porque el
cronista no debe ser un empleado de
confianza del ayuntamiento. Debe
ser por el contrario un órgano
consultor. Que haga valer su
opinión, pero no supeditado a los
caprichos de las autoridades en
turno. El cronista se forja en el
trabajo cotidiano; va ganándose su
lugar a través del tiempo; el cronista

TEPEACA DE AYER Y HOY

El patrimonio cultural y la labor del cronista
de Tepeaca
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no se hace de la noche a la mañana;
el cronista es el investigador local,
de las cosas antiguas y actuales del
lugar o institución que representa. En
esencia es el custodio, el notario de
la memoria histórica de las
instituciones y de los pueblos. Por
ello su labor es honorífica, pues debe
prestar sus conocimientos, sin
esperar retribución alguna.
El apoyo económico que pueda
recibir por su labor, será bien
recibido en la medida en que
responda con su trabajo, que además
podrá medirse, evaluarse y en base a
ello contribuir sí, pero, para
fomentar sus investigaciones,
sufragar sus viáticos en viajes de
estudio o del fomento al dar a
conocer a su población. Patrocinar
sus investigaciones hasta verlas
tangentes en libros, en paginas webs,
en artículos periodísticos, en
conferencias etc. Al cronista se le
debe estimular –repito-, pero
también se le debe exigir. Por lo

apasionante que es la actividad, a
mayor trabajo, mayor satisfacción.
El cronista es un servidor de la
sociedad. Se debe a ella y con
demasía debe retribuirle
información, conocimientos,
memoria histórica, y fomentarle el
amor a las cosas nuestras. Deberá en
síntesis, terminantemente promover
el cuidado por el patrimonio artístico
y monumental, y por sobre todo
fomentar la identidad cultural y
social de nuestros pueblos e impulsar
el arraigo a nuestra tierra.
Decimos esto porque el cronista debe
cuidar y proteger el patrimonio
cultural de su comunidad…
entiéndase, el de su entorno
inmediato, pues.

Pero como entiende el cronista –esta
vez el de Tepeaca-,  lo ¿qué es el
Patrimonio cultural y su protección?
El patrimonio cultural como
concepto nació en el siglo XIX,
como parte integrante del proceso de
creación del Estado-Nación que tenía

como fin homogenizar a la
población y unirla en un solo
proyecto de país. Pero llegaron los
tiempos de globalización y
expansión financiera, es decir, los
tiempos del resquebrajamiento del
Estado-Nación y de la antigua
concepción de «soberanía». Tiempos
de atomización y resurgimiento de
regionalismos y reivindicaciones
culturales, tiempos de emersión de la
sociedad civil.
El modelo de Estado benefactor entró
en crisis ante lo acelerado de los
cambios y transformaciones en que
vivimos, no sin contradicciones y
conflictos. Y en nuestro país en los
ochentas y noventas vino la ola
privatizadora, la apertura de las
fronteras y la entronización de la
iniciativa privada y el libre
comercio. Se polariza la riqueza y el
reacomodo continua: ¿qué
corresponde al mercado y qué
corresponde al Estado?, pero
tenemos ahora el resurgimiento de la
sociedad civil. De organizaciones no

TEPEACA DE AYER Y HOY
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gubernamentales y de otros actores,
que como los Cronistas, también
estamos involucrados. Esto ha
afectado todos los rubros y la
manera en que participaba en ellos:
el comercio, la política, el campo, el
combate a la pobreza, la salud, la
educación y por supuesto la cultura.
Esta vez ha llegado el turno al
Patrimonio Cultural  y su protección.
México en general es un  país con un
gran patrimonio cultural. Y siendo
sinceros… ¡Nuestra cultura es lo
único que nos queda!, ¡Es nuestra
dignidad frente al despojo!
De ahí la necesidad de proteger y
conservar, de ahí la obligación y el
compromiso de participar. Hoy en
día cuando hablamos del patrimonio
cultural, el término es amplísimo. Y
se ha empezado a reconocer el
patrimonio cultural «inmaterial» o
«intangible», como es la identidad

de comunidades minoritarias, su
lengua, su cultura y sus creencias.
Amén de lo que mencionábamos
anteriormente

Preservar el patrimonio cultural se
considera una obligación y un

TEPEACA DE AYER Y HOY

derecho de toda la sociedad, porque
es de «interés público», guardar lo
heredado de nuestros antepasados. El
patrimonio cultural es la «identidad
de la sociedad», el derecho a la
memoria y salvaguardarlo es nuestra
obligación.

Consideró que como en Europa –sin
malinchismos- debemos voltear la
vista para crear no secretarias,
institutos o consejos de cultura. Sino
más bien, de HEREDAD
CULTURAL. Que evoque el legado
del pasado, que signifique: Todo lo
que nosotros pretendemos, pues su
definición es muy amplia, por tanto
así, como no se puede definir la
belleza en el arte, la heredad cultural
se debe definir a sí misma.
La sociedad civil, las autoridades y
los cronistas debemos al unísono
decir: «Protegemos esto o aquello
que nos da identidad, porque somos
celosos de nuestro pasado. Debemos
obsesionarnos con lo que tenemos y
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lo que fuimos» .  Por ello propongo
el termino HEREDAD. Ya que
hemos recibido lo que nos
enorgullece de nuestros antepasados.
 Dice un viejo proverbio keniano:
«toma esta tierra y se bueno con
ella, recuerda que no te fue dada en
propiedad, sino prestada para que la
custodies y la enriquezcas y así
entregarla a las nuevas
generaciones».

Como cronista de una ciudad lo que
más valoró es el cuidado de nuestro
patrimonio… ¡lo digo puntualmente,
porque nuestra historia y nuestra
cultura toda, es nuestro orgullo!. Esa
es la importancia de insistir e insistir
desde cada una de nuestras
trincheras, de nuestros ámbitos en el
cuidado de lo que nos es nuestro.
Entendido esto no solo en la
majestuosidad de nuestros sitios
arqueológicos, monumentos
coloniales, bellezas naturales. ¡No!,
también en su música, gastronomía,

lenguas, folclor, tradiciones,
bibliotecas, archivos.

En fin, para finalizar, comparto con
ustedes una reflexión que me contó
mi amigo y compañero cronista
español Joaquín Criado Costa, al
respecto del cuidado del patrimonio
cultural.  Criado me contó: «Que el
primer gran cronista de Madrid,
Mesonero Romanos. Intento defender
a palos la casa en la que había
vivido Calderón de la Barca. Pero el
pico y la pala, acabaron con el
emblemático edificio. Lo que
significa que los cronistas de hoy
-como el de Tepeaca-, tenemos el
compromiso de defender a nuestras
instituciones, pueblos  y ciudades, y
nuestra HEREDAD CULTURAL no a
palos, como Mesonero Romanos,
sino con la palabra y la pluma.

 (*).- Escúchame todos los sábados y
domingos de 10:00 a 12:00 en el

1280 de A.M. «ABC Radio Puebla».
(www.abcradiopuebla.com.mx). Los
lunes de 21:00 a 22:00 hrs en
«Puebla la Prioridad» en
www.pueblaprioridad.com.mx y
Martes y jueves de 19:00 a 21:00 hrs
en «Radio Xalli» en el 97.9 de F.M.
Visita mi sitio web:
www.cronistadetepeaca.com.mx

TEPEACA DE AYER Y HOY
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El 22 de noviembre se lleva acabo la
fiesta en honor a la Patrona de los
Músicos: santa Cecilia. Los músicos
de todos los rincones del país -y de
todo Puebla- viven en grande esta
festividad. En años anteriores hemos
subrayado que una de las localidades
que realiza este evento de manera

especial es San Felipe Otlatepec, en
el municipio de Tepexi de Rodríguez.

La fiesta de santa Cecilia en esta
comunidad indígena popoloca es, sin
duda, la más importante para la
población, ya que muchos de los
felipeños se dedican precisamente a

la música. La celebración se realiza
también con base en el sistema de
mayordomías.

Este día, los músicos de San Felipe
Otlaltepec organizan encuentros de
bandas para mostrar a propios y
visitantes parte de su profesión y su
cultura. Las bandas tocan durante
todo el día y existe cierta
competencia para ver cuál lo hace
mejor. También se realizan eventos
deportivos y culturales.

En la Ciudad de Puebla, diferentes
asociaciones de músicos (mariachis,
bandas, tríos, duetos y solistas) unen
su talento, su tiempo y sus ahorros
para hacerle una fiesta a su patrona,
y desde la madrugada del 22 de
noviembre cantan y rezan para
venerarla. Los lugares más
concurridos son los que reúnen los
centros de trabajo de los mariachis:
el Mercado de El Alto, la plazuela
de Santa Inés y la plazuela del
templo del Señor de los Trabajos o
Jardín Álvaro Obregón.

Después de las acostumbradas
Mañanitas, organizan misas y
verbenas populares para honrar a la
santa de su devoción, a quien
encomiendan sus oraciones para que
no les falte trabajo y salud.

Cabe señalar que los trabajadores de
la música también han disminuido
sus ingresos debido a la crisis
económica, por lo que esta fiesta
representa una oportunidad para, por
una parte, rogar con mayor devoción

TRADICIONES EN NUESTROS MUNICIPIOS

Fiesta a santa Cecilia,
patrona de los músicos
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a santa Cecilia que mejore su
situación económica; pero también
es un remedio emocional que
aminora sus preocupaciones.

Así es como al son de Amor eterno,
La barca, El rey, Mujeres divinas y
Para siempre, disfrutan esta fiesta a
santa Cecilia, que es la santa que los
une.

¿Quién fue santa Cecilia y por qué
fue nombrada patrona de los
músicos?

La tradición narra que santa Cecilia
pertenecía a una de las principales
familias de Roma, y que
acostumbraba vestir una túnica de
tela muy áspera. Sus padres la
comprometieron en matrimonio con
un joven llamado Valeriano, pero
Cecilia le dijo a éste que ella había
hecho voto de virginidad y que si él
quería ver al ángel de Dios, debía
hacerse cristiano.

Valeriano se hizo instruir por el Papa
Urbano y fue bautizado.
Posteriormente, entre Cecilia y

Valeriano convencieron a su
hermano Tiburcio y lograron que
también se hiciera cristiano. Las
historias antiguas dicen que Cecilia
podía ver a su ángel de la guarda.

Los historiadores cuentan que el
alcalde de Roma, Almaquio, había
prohibido sepultar los cadáveres de
los cristianos. Pero Valeriano y
Tiburcio se dedicaron a sepultar a
todos los cadáveres de cristianos que
encontraban. Por eso fueron
arrestados y luego llevados ante el
alcalde.

TRADICIONES EN NUESTROS MUNICIPIOS
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El alcalde les pidió que reconocieran
que adoraban a Júpiter, pero ellos le
dijeron que amaban al Dios de los
cristianos y a su hijo: Jesucristo.
Entonces fueron salvajemente
torturados y luego les dieron muerte.
Los dos santos animaron a los demás
cristianos de Roma  a soportar la
persecución y enfrentar a los que
ellos llamaban «infieles».

Las autoridades romanas arrestaron
a Cecilia y le exigieron que
renunciara a la religión católica,
pero ella declaró que prefería la
muerte antes de renegar a sus
creencias. Fue llevada junto a un
horno caliente para tratar de
sofocarle con los terribles gases que
salían de allí, pero en vez de
asfixiarse, ella cantaba como si
gozara de aquel terrible martirio.
Quizá por eso la nombraron patrona
de los músicos.

Al darse cuenta que con este martirio
no podían acabar con ella, el cruel
Almaquio mandó que le cortaran la
cabeza. La santa, antes de morir, le
pidió al Papa Urbano que
convirtieran su casa en un templo
para orar, y así lo hicieron después
de su martirio. Antes de morir
repartió todos sus bienes entre los
pobres.

En 1599 permitieron al escultor
Maderna ver el cuerpo incorrupto de
la santa y él fabricó una estatua de
ella en mármol, muy hermosa, la
cual se conserva en la iglesia de
Santa Cecilia en Roma. Está

TRADICIONES EN NUESTROS MUNICIPIOS

acostada de lado y la gente dice que
pareciera que habla.

Según la leyenda, dicen que el día de
su martirio, mientras los músicos
tocaban sus instrumentos, Cecilia
cantaba a Dios con voz afinada y
angelical. Aunque santa Cecilia
murió en el año 177 de nuestra era,
en el año 545 se le erigió un templo
en Roma, como homenaje a su
memoria.

Los músicos de todas partes de la
República Mexicana celebran este
día una gran fiesta en su honor y

muchos de ellos le ofrendan cariño y
devoción, como en la localidad
indígena popoloca de San Felipe
Otlaltepec, en el municipio de
Tepexi de Rodríguez, y en los centros
de trabajo de los músicos de todas
las localidades de nuestro poblano
territorio.
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Derecho a un Medio Ambiente limpio
Tercera y última parte

Conservar el medio ambiente no sólo
es cuestión de política o de derecho,
sino que abarca acciones materiales
para la preservación y restauración
del equilibrio ecológico y la
protección al ambiente, sino como
una adecuada planeación, regulación
y organización de toda la
materia ambiental.

México es respetuoso con los
principios del Derecho Internacional
y los compromisos adquiridos en
materia ambiental, siempre dentro
de un marco de respeto a la
soberanía nacional y en beneficio de
los recursos naturales y del medio
ambiente, por lo que desde esa
perspectiva internacional se ha
definido al derecho ambienta como
«El conjunto de normas
internacionales que regulan
solamente un aspecto de los
problemas humanos con el medio
ambiente, que es el aspecto de la
contaminación en las diferentes
zonas o áreas de espacio con las que
el ser humano tiene contacto o en las
que tiene interés actual o potencial».
Fue en 1971 cuando nuestro país
promulgó la  Ley Federal para
Prevenir y Controlar la
Contaminación Ambiental,
reformándose a la vez la
Constitución Política de los Estados
Unidos Mexicanos en el artículo 73
fracción XVI 4a, que se otorgaba al
Consejo de Salubridad General las
facultades necesarias para dictar las
medidas para prevenir y combatir la
contaminación ambiental.

Con éste fundamento, se elaboraron
varios reglamentos  que culminaron
con el Programa Integral de
Saneamiento Ambiental, de mayo de
1980, estudiándose además las
funciones de los tres órganos que
tuvieron como misión específica la
protección del ambiente: el Consejo
de Salubridad; la Comisión
Intersecretarial de Saneamiento
Ambiental y la Subsecretaría de
Mejoramiento del Ambiente
dependiente de la Secretaría de
Salubridad y Asistencia.

Ya para el años de 1982, se publicó
en el Diario Oficial de la Federación
la Ley Federal de Protección al
Ambiente, que profundizó en más
aspectos ambientales que la ley que
le antecede, ampliando sus
horizontes y específicamente dándole
toda la fuerza punitiva de una
regulación que permitió prevalecer el

interés público y social en la
procuración de un ambiente limpio
y sano.

Encontramos en fundamento, de
todas estas acciones en nuestra
Constitución en los artículos25 sexto
párrafo, 26, 27 tercer párrafo, 73
fracción XVI 4ª y fracción XXIX-G,
así como el 115 y 124, que se
relacionan con la competencia de los
Gobiernos de los Estados y
Municipios, y su participación en la
temática ambiental.

En el Artículo 25 párrafo sexto
Constitucional se establece el
postulado del cuidado del medio
ambiente con motivo de la
regulación del uso de los recursos
productivos por los sectores social y
privado. Esta idea fue incorporada a
la Constitución Política, mediante
Decreto publicado en el Diario
Oficial de la Federación en 1983.
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al Congreso de la Unión para
expedir leyes que establezcan la
concurrencia del gobierno federal, de
los gobiernos de los estados y de los
municipios, en el ámbito de sus
respectivas competencias, en materia
de protección al ambiente y
preservación y restauración del
equilibrio ecológico.

A partir de estas reformas
constitucionales, en lo que respecta a
la protección del medio ambiente,
faculta a la federación, estados y
municipios en el ámbito de sus
respectivas competencias, aunque
esta cuestión atañe más
específicamente al estudio de la
gestión ambiental.

Aunque algunos estudiosos jurídicos,
hacen la observación de que una
«ley secundaria ni sus reglamentos
pueden establecer el ámbito de
competencia de gobierno, ya que
esto debe estar en la Carta Magna»,
pues con ello se contraviene el
artículo 124 de la propia
Constitución, que establece «Las
facultades que no están expresamente
concedidas por esta Constitución a
los funcionarios federales, se
entienden reservadas a los Estados».
Los constituyentes de 1917,
incluyeron el tema de la
conservación de los recursos
naturales, haciendo una gran
reforma con respecto de la
Constitución de 1857, bajo la idea de
la  función social de la propiedad
privada, la cual dejó de ser un
derecho absoluto, logrando grandes

cambios en el sistema de propiedad
privada. Así, tenemos que la
Constitución de 1857 establecía que
«la propiedad de las personas no
puede ser ocupada sin su
consentimiento», y otorgaba todo
tipo de protección al propietario, por
lo que éste podía disponer de sus
tierras y aguas conforme a su
voluntad y no cabía la protección de
los recursos naturales. Por su parte,
el sistema de propiedad establecido
en la Constitución Política de 1917
establecía que la propiedad de las
tierras y las aguas pertenece
originariamente a la Nación, que
tiene el derecho de transmitir el
dominio de ellas a particulares,
constituyendo la propiedad privada,
pero conservando el dominio de las
mismas, así como el de revertir
dicho dominio a través del derecho
de expropiación.

El constituyente de esa época tuvo la
firme idea de que en la legislación
mexicana quedara establecido como
un principio básico, sólido e
inalterable, que sobre los derechos
individuales a la propiedad,
estuvieran los derechos superiores de
la sociedad representada por el
Estado, para regular su repartición,
su uso y su conservación.

Así el artículo 27 originalmente
señalaba  que la Nación tendrá en
todo tiempo el derecho de imponer a
la propiedad privada las
modalidades que requiera el interés
público, por lo que en nuestra
Constitución quedó explícita la

Así el artículo 26 Constitucional
establece que, como una
consecuencia de la intervención
estatal en la economía de la Nación,
«El Estado organizará un sistema de
planeación democrática del
desarrollo nacional que imprime
solidez, dinamismo, permanencia y
equidad al crecimiento de la
economía para la independencia y la
democratización política, social y
cultural de la Nación». El párrafo
anterior, tenía la intención que
fueran congruentes entre sí para, de
esta forma, aprovechar los recursos
sustentables del país evitando su
sobreexplotación.

En el artículo 27 constitucional
encontramos la firme intención de la
conservación de los recursos
naturales como un elemento
totalizador de la protección al
ambiente. Este concepto ecológico se
introduce mediante decreto
publicado en el Diario Oficial de la
Federación en el año de1987.
El artículo 73 fracción XVI 4a.
Constitucional, que se refiere a la
idea de la prevención y control de la
contaminación ambiental, con un
concepto ambiental dentro del
ámbito de salubridad general, es
decir, bajo la  competencia de la
Secretaría de Salud.

En lo que se refiere al Artículo 73
fracción XXIX-G que fue reformada
por el mismo decreto que modificó al
Artículo 27 tercer párrafo,
constituyendo ambos la reforma
ecológica constitucional. Facultando



44
21 NOVIEMBRE DE 2013

MOMENTO

función social de la propiedad
privada. Es importante resaltar que,
en este punto, nuestra Carta Magna
se anticipó a las Constituciones de
muchos otros países.

Quedando establecido en los
artículos tercero y cuarto que la
nación tiene el dominio inalienable e
imprescriptible de todos los recursos
naturales del suelo, el subsuelo, la
plataforma continental y los zócalos
submarinos de las islas, los mares
territoriales y patrimoniales, los ríos
y lagos, las lagunas y los esteros y,
en general, la propiedad originaria
de todas las tierras y aguas en su
espacio geográfico y legal. Una
conclusión inmediata de él es la
obligación y el derecho que la
Nación tiene de legislar y regular
sobre el empleo y la protección de
dichos recursos.

Este artículo fue el fundamento de la
Lay de Aguas Nacionales, que
regula todo lo relativo al uso y
protección de las aguas en el
territorio nacional, incluyendo
diversos aspectos de su
posible contaminación.

El párrafo tercero de éste artículo
señala el derecho de la nación para
asegurar la conservación de los
recursos naturales y consagra la
función social de la propiedad
privada, pues queda claro que los
atributos propios del dominio pueden
ser limitados por razones de interés

público. La importancia ambiental
de este principio es bien claro, pues
de él depende la potestad del Estado
para exigir la limitación de ciertos
atributos de la propiedad privada.
En lo que se refiere a la conservación
de los recursos naturales establece
que con ese objeto se dictarán las
medidas necesarias para, evitar la
destrucción de los elementos
naturales y los daños que la
propiedad pueda sufrir en perjuicio
de la sociedad.

Se han reglamentado los
asentamientos humanos, desde 1976,
con la reforma que sufrió el artículo
27 párrafo III, señalando que la
regulación del aprovechamiento de
los recursos naturales susceptibles de
apropiación sería hecha en beneficio
social, pero fundamentalmente, para
vincular esta idea con la de lograr el
desarrollo equilibrado del país y el
mejoramiento de las condiciones de
vida de la población rural y urbana.
Para establecer un orden en los
asentamientos humanos, se tomaron
las medidas necesarias,
reglamentando los usos, reservas y
objetivos de tierras, aguas y bosques,
para lograr un crecimiento armónico
de los centros de población, medidas
que culminaron con la expedición de
la Ley General de Asentamiento
Humanos, publicada en el Diario
Oficial de la Federación del 26 de
mayo de 1976, la cual fue abrogada
por la Ley General de Asentamientos
Humanos de 1993, modificada en

1994 creándose un sistema en el que
destaca la idea del ordenamiento
territorial de los asentamientos
humanos y el desarrollo urbano de
los centros de población, con la idea
de mejorar el nivel y la calidad de
vida de la población urbana y rural,
mediante la conservación y
mejoramiento del ambiente en los
asentamientos humanos,
estableciendo como causa de utilidad
pública la preservación del equilibrio
ecológico y la protección al
ambiente en los centros
de población.

Esta reforma  dio origen al control
de la contaminación ambiental para
los efectos de la salud humana. Uno
de los efectos de las alteraciones
ambientales es que son causa directa
o indirecta de los desequilibrios de la
persona como ente individual, es
decir, pueden alterar el
funcionamiento de su organismo y
llegar a enfermar o exacerbar
padecimientos que el individuo ya
tenía. Para el Derecho Ecológico, el
derecho de la salud tiene que ver con
el manejo de los recursos naturales,
entre los que se encuentran el agua,
el suelo, el aire y los ecosistemas.
Otro artículo más, de las reformas
constitucionales que se hicieron para
preservar el ambiente fue el 115, en
su fracción V,  que expresa: « Los
municipios, en los términos de las
leyes federales y estatales relativas,

ROMPIENDO EL SILENCIO
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estarán facultados para formular,
aprobar y administrar la
zonificación y planes de desarrollo
urbano municipal; participar en la
creación y administración de sus
reservas territoriales; controlar y
vigilar la utilización del suelo en sus
jurisdicciones territoriales; intervenir
en la regularización de la tenencia
de la tierra urbana; otorgar licencias
y permisos para construcciones, y
participar en la creación y
administración de zonas de reservas
ecológicas.»

El artículo 124 Constitucional,
establece que todas las facultades
que no se encuentran conferidas
expresamente a la Federación se
entienden reservadas para las
entidades federativas.
Como resultado del proceso de
reformas a los artículos 27 y 73
Constitucionales, se abrió el cause a
una nueva legislación denominada
Ley General del Equilibrio Ecológico
y la Protección al Ambiente, en la
exposición de motivos, para su
reforma se tienen, entre los más
importantes los siguientes:
Establecer un proceso de
descentralización ordenado, efectivo
y gradual de la administración,
ejecución y vigilancia ambiental a
favor de las autoridades locales.
Ampliar los márgenes legales de
participación ciudadana en la
gestión ambiental, a través de
mecanismos como la denuncia
popular, el acceso a la información
ambiental y la posibilidad de
impugnar por medios jurídicos los

ROMPIENDO EL SILENCIO

actos que dañen al ambiente en
contravención de la normatividad
vigente.

Reducir los márgenes de
discrecionalidad de la autoridad, a
fin de ampliar la seguridad jurídica
de la ciudadanía en
materia ambiental.

Incorporar instrumentos económicos
de gestión ambiental, al igual que
figuras jurídica de cumplimiento
voluntario de la ley, como las
auditorías ambientales.
Fortalecer y enriquecer los
instrumentos de política ambiental
para que cumplan eficazmente con
su finalidad.

Incorporar definiciones de conceptos
hoy considerados fundamentales
como los de sustentabilidad y
biodiversidad, a fin de aplicarlos en
las distintas acciones reguladas por
el propio ordenamiento.
En una reforma más de la
constitución a los artículos 4º quinto
párrafo y 25, se ve materializado en
el primero la garantía de que toda

M

JOSÉ LUIS PÉREZ BECERRA

Comentarios:
drjolupebe@hotmail.com
drjolupebe@yahoo.com.mx

persona tiene derecho a un medio
ambiente adecuado para su
desarrollo y bienestar, mientras que
en el segundo se incorpora el
concepto de sustentable, con lo cual
se establece la base constitucional
del desarrollo sustentable en
nuestro país.

Como se puede ver, al menos en las
leyes, se encuentra la protección al
medio ambiente, pero cuando se
anteponen intereses económicos, la
ambición es mucha y se deja de lado
el bienestar de los demás, sólo hay
que recordar que si se sigue
destruyendo nuestro medio ambiente,
también se esta destruyendo la
supervivencia del ser humano.

Comentarios: e-mail
drjolupebe@hotmail.com
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«Guarde silencio el que algo vale;
todo en silencio se arregla; vale
solamente la persona».

Johann W. Goethe en Xenien.

«La dicha más grande del hombre es
la personalidad; no importa perderlo
todo si permanecemos tal como
somos».

_______ Diván.

«La personalidad, he aquí el
enemigo de la eternidad».

D´Ors en Diálogo de la pasión
meditabunda, I.

«El individuo, la personalidad, es el
único que crea lo noble y lo sublime,
mientras que la masa permanece
estúpida de pensamiento, limitada a
sentimientos».

Alberto Einstein en Cómo veo el
mundo.

«Muerto yo y desaparece una
interpretación original del universo;
se muere todo».

Juan David García Bacca en
Filosofía en parábolas y metáforas,
cap. I, 4.

«Empieza alguna vez a ser quien
eres en vez de calcular que serás».

PLAZA COMUNITARIA

Personalidad

Franz Kafka en Diario, 27, 1915.

«Ser un hombre no consiste en creer
que lo somos y desearlo, ni en ser
grande de cuerpo, sino tan sólo en
tener gran discernimiento y juicio
para cumplir los trabajos propios de
un hombre bueno, inteligente y
honrado».

Carlos V. en Walsh, Consejos a
Felipe II.

«La personalidad se extiende fuera
del continuo físico; sus límites están
más allá de la superficie de la piel;
el contorno anatómico es una
ilusión».

Alexis Carrel en La incógnita del
hombre, cap. VII, 7.

«Si se nace patán, no se llega a
caballero».

León Feuchtwanger en Goya, p. 3,
cap. IX.

«Ningún hombre se atrevería a
cambiar su existencia por la de otro,
por más afortunado que fuera».

William Hazlitt en On the death.

«No hay analogía entre una
personalidad y otra, una voluntad y
otra, un acto y otro; cada persona se
halla sola en el mundo».

Jacobo Klatzkin en Elogio de la
sabiduría.

«Siempre representa uno su propio
papel aunque pretenda representar el
de otros».

Miguel de Montaigne en Ensayos, I,
20.

«A pesar de todos los cambios
exteriores, la vida de un hombre
lleva de un extremo a otro el mismo
carácter; nadie puede salir de su
individualidad».

Arturo Schopenhauer en
Eudemonología, cap. I.

Etimología: Persona, ‘ser humano’
de persona ‘máscara, máscara de
actor’, probablemente del etrusco
phersu ‘máscara’.

Hasta la siguiente plaza
comunitaria…
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«Now and in the future, the poorest
and most vulnerable countries

urgently require predictable finance
and technology to become more

resilient.»

Christiana Figueres, Secretaria
Ejecutiva de la CMNUCC
Sergio García Sánchez
Previamente mencionamos que la
Conferencia de las Partes (COP, por
sus siglas en inglés) es el mayor
evento internacional que aborda
cambio climático como tópico
político e intergeneracional en la
ONU. Mientras la primera semana
se destaca por trabajo técnico y
científico, la segunda semana
sobresale por el Segmento de Alto
Nivel, es decir, los 4 días últimos del
evento internacional donde los Jefes
de Delegaciones, Ministros de Medio
Ambiente e incluso Jefes de
Estado participan.

De esa manera, el pasado martes 19
de noviembre junto a los
participantes previamente
mencionados, activistas de
Organizaciones No
Gubernamentales (ONGs) medio
ambientales, científicos, académicos,
representantes de pueblos indígenas,

M

personal del Secretariado de la
ONU, medios de comunicación
internacional, empresarios,
representantes de Organizaciones
Internacionales como la
Organización para la Cooperación y
el Desarrollo Económico (OCDE), la
Agencia Internacional de Energía
Atómica (AIEA) o el Banco Mundial
(BM) junto a un sin fin de
traductores, personalidades y jóvenes
talentosos que urgen acción sobre
inacción de una vez por todas.
Hoy el cambio climático remarca la
urgencia de emprender medidas
pioneras, concretas y ambiciosas, sin
embargo para que realmente lo
anterior suceda se requiere de
financiamiento, al menos clarificar
dos áreas: el Fondo Climático Verde,
acordado en Cancún en 2010, y la
seguridad del lanzamiento de un
mecanismo para minimizar los
efectos de perdida y daño causados a
las poblaciones vulnerables, tal y
como sucedió lamentablemente con
el Tifón Haiyan Filipinas, país cuyo
delegado la semana pasada se
declaró en huelga de hambre de
manera voluntaria hasta que se
lograra un resultado significante en
COP 19, medida a la que se unieron
varios miembros de las ONG

participantes en solidaridad y para
presionar a los delegados de los
demás países a lograr acuerdos más
rápidos y con mayor calidad.
No vale la pena seguir con el juego
del gato y el ratón, es decir, que los
países desarrollados y en desarrollo
se culpen mutuamente. Si
verdaderamente se quiere avanzar el
resultado necesita guiarse en base a
la responsabilidad histórica, donde
se marque que todos somos
responsables, pero de manera
diferenciada junto a un ganar +
ganar climático.

Fuentes consultadas:
http://unfccc.int/files/press/
press_releases_advisories/
application/pdf/
pr20131411_napas.pdf
http://unfccc.int/files/
parties_and_observers/notifications/
application/pdf/
notification_to_parties_cop_19_cmp9_.pdf

Inicia el Segmento de Alto Nivel en COP 19
Warszawa, Polska

SERGIO GARCÍA SÁNCHEZ*

Comentarios:
sergiogarcia@klimapolitik.com.mx
sergio.garciasz@udlap.mx
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Empiezan por cobrarnos impuestos
por tener mascotas; después nos

cobraran por número de ventanas y
puertas, como en la época

de Santa Ana

Las croquetas y cualquier otro
alimento procesado, son «alimentos
que evidentemente no están
destinados al consumo humano y,
por otra parte, quienes adquieren
estos bienes reflejan capacidad
contributiva y, en consecuencia, se
trata de manifestaciones de riqueza
que deben ser gravadas»: Enrique
Peña Nieto.

«La iniciativa del Gobierno federal
de gravar con un Impuesto al Valor
Agregado (IVA) de 16% a los
alimentos procesados para perros y
gatos, tendría poco efecto
recaudatorio; y por el contrario,
dañará el ingreso de los hogares y
afectará a la industria, los empleos
que genera y sus inversiones»,
aseguró la Asociación Mexicana de
Productores de Alimentos para
Mascotas A.C. (AMEPA).

 Yo llevo algunos días intentando
resolver la línea de pensamiento que
llevó a nuestros «representantes
populares en el Congreso de la
Unión», a plantearse la brillante
idea de que una mascota es un
«artículo de lujo» por el cual
debemos pagar (ya de por sí este
alimento es caro) más por el
alimento de un miembro  especial de
la familia,; y no sólo es decir por
decir que es una mala idea o no

Mismos perros, viejos trucos

querer pagar (más) impuestos, tan
sólo es el uso de la lógica.

Un estudio de la consultora
Euromonitor señaló que en México
hay una población de 27 millones de
perros y gatos, de los cuales cerca de
14 millones, de perros y gatos
digamos caseros, viven en otros
tantos millones de hogares de todos
los estratos económicos.

Euromonitor estima que anualmente
se incorporan de 250,000 a 500,000
perros y gatos a situación de calle,
que se sumarían a los 13 millones
que ya existen.

Cada año se abandonan más o
menos 500, 000 perros y gatos a su
suerte, principalmente por la
irresponsabilidad que caracteriza a
las personas que piensan que un
perro o un gato sólo es un buen
regalo de cumpleaños o Navidad, y

no se responsabilizan de un ser vivo
fiel, obediente y leal; pero ahora,
sumado con lo caro que será
alimentar al animal, no se necesita
ser un genio para darse cuenta que
este abuso en los impuestos a los
alimentos para mascotas va a
desembocar en un ( triste, no
justificable, pero al final de  cuentas
real) indefectible abandono.
De por sí es difícil la situación en
nuestro país, en donde es más barato
comprar comida chatarra que una
comida que nutra, en donde sale
mucho más barato comprar una sopa
instantánea (que se quedará pegada
por meses en el estomago) a algo que
pueda mínimamente llenar los
requerimientos nutricionales diarios;
pero ésa es harina de otro costal.
Cuando hablamos de perros en
abandono no sólo  tenemos que
pensar  en la ya  de por sí triste
imagen mental que la mayoría de las

JÓVENES EN ACCIÓN
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personas tiene, en donde visualiza
un perro  sucio, hambriento  y con
ojos tristes en medio de la lluvia,
buscando un lugar donde poder
acostarse sólo  para pasar la noche;
dejando lo sentimental de lado,  el
problema va mucho más allá: cada
perro abandonado representa un
problema de salud pública -y
hablamos desde pulgas y no
limitando hasta rabia-. Es más, esta
pregunta es con toda la mala fe del
mundo: ¿Ya se les olvidó el caso de
los perros asesinos de Iztapalapa?
¿Qué piensan hacer las autoridades
de los tres órdenes de gobierno con
todos los animales que las personas
saquen de sus hogares cuando se den
cuenta de que son «manifestaciones
de riqueza»?

¿Qué acciones piensa  tomar el
sector salud? ¿En verdad creen los
mandatarios, los legisladores y los

demás involucrados, que esta acción
no tendrá repercusiones?

En esta misma sección, hace un par
de meses escribí que  el gobierno
tiene una doble moral respecto a los
animales: por un lado, cuando el
gobierno puede sacar provecho y
pararse el cuello con situaciones
como las del famoso caso de «El
Matagatos»,  actuará  en pro de la
vida y en pro de los animales; pero
en cuanto pueden, tiran la mordida
(Hablo de los políticos).
El Buen Fin

El Buen Fin  no es más que un truco
publicitario de los grandes

empresarios para esquilmar a los
crédulos compradores

Hablando de tirar la mordida, desde
hace una semana hemos sido
víctimas de los bombardeos por
diferentes medios de comunicación

masiva, que incluyen a la televisión,
la radio, los periódicos, revistas  e
Internet, y digo bombardeo -no es
exageración-,  ya que cada tres
minutos  sacaban un comercial que
hacía alusión a  El Buen Fin, pero
¿alguno de ustedes se ha puesto a
pensar detenidamente qué es éste?
En Estados Unidos existe un día
especial para las ventas, denominado
Black Friday. Éste se celebra un día
después del Día de Acción de
Gracias (a finales de noviembre) y
marca el inicio de la temporada de
compras navideñas.
Visitar las tiendas ese día es toda
una odisea, pues muchas de ellas
inician sus ventas durante la noche y
la gente se forma horas antes para
ser los primeros en entrar y
aprovechar los descuentos. Estoy
hablando de verdaderos y reales
descuentos, no de las mentiras de los
comerciantes mexicanos.

El Buen Fin, bueno para los
comerciantes, malo para las familias

mexicanas ¿Y el Estado rector?
Omiso…

Esta festividad no está exenta de
peleas por la mercancía y de eventos
mayores, como la muerte de un
empleado de Wal Mart en 2008,
quien murió en una estampida tras
abrir las puertas de la tienda; o la
mujer en California que usó un spray
de gas pimienta en contra de otros
compradores para obtener un Xbox.
Pero a  diferencia  del Black Friday -
en el cual sí existen grandes  ofertas-
,  El Buen Fin no es más que un truco
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publicitario de los grandes
empresarios para que puedan hacerse
de víctimas que «aprovecharon» los
descuentos  que ofrecieron sus
tiendas, y hablamos de pantallas,
computadoras, tabletas, celulares y
todo aquello que no necesitamos,
pero queremos tener por tener; eso sí,
encadenándonos todo el año (si no es
que más) pagando  abonos
«chiquitos».

Siendo realista (y un poco cínico),
puedo entender que las empresas
engañen al «noble» pueblo mexicano
anunciando  ofertas en artículos
viejos y con sobreprecio (lo entiendo
y a lo mejor lo justifico), pero otra

Pero sólo es una opinión; total, el
núcleo familiar ya no es tan
importante en estos días, ¿o sí?

Barack Obama afirmó que EUA está
acelerando la reducción de
dependencia al petróleo extranjero

Foto 4.- El presidente Barack Obama
y el vicepresidente Joe Biden de
EUA, tienen una reunión con
Comandantes de los  Combatientes y
jefes del  Liderazgo Militar en el
Salón de Sesiones de la Casa Blanca,
12 de noviembre de 2013 

Por primera vez en casi dos décadas
estamos importando menos aceite

extranjero del que estamos
produciendo en el país: Barak
Obama.

El  Presidente de los Estados Unidos
de América  declaró el pasado fin de
semana que por primera vez en dos
décadas, su nación está produciendo
más crudo del que compra a otros
países. Explicó que los niveles de
polución están disminuyendo y es
evidente una mayor creación
de empleos.

El presidente estadounidense elogió
el sábado el progreso de la nación en
la reducción de la dependencia de

JÓVENES EN ACCIÓN

muy  diferente es adelantarles el
aguinaldo y hacer que gasten en
cosas que no necesitan en lugar  de
aprovechar ese dinero para poder
reunir  a la  familia  en una mesa
grande y rica en diversos alimentos.
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fuentes de energía extranjeras y en la
disminución de los niveles de
polución, diciendo   ahora está
preparado para controlar su propio
futuro energético.

En su programa de radio
semanal, Obama destacó que, por
primera vez en casi dos décadas,
Estados Unidos está produciendo más
petróleo del que compra a otros
países y que está viendo una mayor
creación de empleos en el sector
de la energía.

«Eso es importante. Es un tremendo
paso hacia la independencia
energética de Estados Unidos»,
dijo Obama.

El presidente se concentró en las
noticias sobre energía para alejarse
del desastroso lanzamiento de la
reforma sanitaria, que ha dominado
sus discursos en las últimas
seis semanas.

El miércoles, la Administración de
Información de Energía (EIA) de
Estados Unidos informó que la
producción de petróleo del
país alcanzó en octubre el nivel más
alto para ese mes en 25 años y
superó a las importaciones por
primera vez desde febrero de 1995.
En general, las importaciones netas
de petróleo de Estados Unidos fueron
las menores desde 1991, dijo la EIA.
Obama dijo que el avance energético
se debió a que la nación está

produciendo más energía, y a
que sus habitantes están
gastando menos.

El presidente también promovió sus
políticas de energía, que han
incluido nuevos estándares de
combustibles para autos y camiones,
y medidas para que el uso de energía
de casas, empresas y fábricas sea
más eficiente.
«Entre un aumento en la energía
limpia y menos energía
desperdiciada, nuestras emisiones de
polución por carbono peligroso están
disminuyendo efectivamente»,
dijo Obama.

«Esas son buenas noticias para
cualquiera que se preocupe del

mundo que le dejamos a nuestros
hijos», agregó. 

Fuentes. http://www.whitehouse.gov/
share/two-very-important-lines
http://www.infobae.com/2013/11/16/
1524277-obama-afirmo-que-eeuu-
esta-acelerando-la-reduccion-
dependencia-al-petroleo-extranjero
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Después de caminar en el negocio de
la renta de mi local comercial,
ubicado por la Calzada Ignacio
Zaragoza casi esquina con la
Diagonal Defensores de la
República, a base de paciencia y
errores cometidos de mi parte he
aprendido varios tips útiles, que en
esta ocasión comparto en este
artículo; y que, dicho sea de paso,
permitan embellecer esta bonita
actividad de los bienes raíces, porque
en el  sentido humano de la palabra,
son nuestros  «hijos» que deseamos
queden en las mejores manos.

Publicidad

El tipo de publicidad que propongo
es modesto. Es decir, útil para un
arrendador  con pocos recursos
económicos, y dispuesto a encaminar
sus esfuerzos a rentar su
local comercial.

Utiliza los siguientes medios y
estrategias para tu publicidad:

*El aviso clasificado del periódico:
maneja anuncios sencillos, no es
necesario que  detalles la
información, escribe lo esencial. Por
ejemplo: «Rento magnífico local. 22
24 25 04 61», y ponlo como mínimo
unos 3 días a la semana. Lo
importante es que la gente te llame
para preguntarte, y así tendrás  más
oportunidad de hablar de tu local.

* El volante: éste ha de ser atractivo,
anéxale unas dos fotos de tu local y
usa una tinta  con color de letra

llamativa. Ejemplo de la
información que un servidor utiliza
en su publicidad: «Rento magnífico
local comercial, esquina planta alta,
138m2, a tu disposición en Calzada
Ignacio Zaragoza casi esquina con
Diagonal Defensores de la
República, casi frente a Plaza
Loreto. Informes: 22 242 25 04 61.
El local se halla en una zona
altamente comercial y cuenta con
una bella vista panorámica.»

* Internet: elabora un blog. Los hay
gratuitos, y allí podrás detallar más
las características de tu local,
concentrado en destacar sus ventajas

y presentar fotos actuales y bonitas
de tu local.

* Por supuesto, en el mismo local
coloca una o más lonas coloridas y
atractivas. Éste es un buen gancho
comercial, pues al  momento la
gente que pasa por allí puede
animarse a platicar contigo y  ver
 el local.

 *Dalo a conocer con tus conocidos y
amigos. Regálales volantes y
ofréceles una buena propina si te
envían al cliente que se anime a
rentar el local. Logrado el objetivo,
cúmpleles tu promesa.

HABLEMOS DE

Tips para una arrendador
de un local comercial
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Antes de ofrecer tu local:

*No olvides realizar un estudio o
sondeo sobre la valuación del costo
del metro de renta de la zona donde
se ubica tu local. Esto te permitirá
establecer un monto adecuado
de renta.

* Tienes que estar consciente de las
ventajas del propio local y sus
desventajas, pero sobre todo al
ofrecerlo resalta las primeras.

* Importante es que visualices el giro
del negocio que deseas se instale en
tu local  y  el  pago de la cantidad
de renta que solicitas. Esto ha de ir
acompañado de la flexibilidad para
aceptar otros giros y arrendatarios,
siempre y cuando te convenga.

Al ofrecer tu local:

* Factor fundamental es ofrecer un
precio de renta adecuada, siempre de
un 10% a un 15% arriba de lo que
deseas recibir. De este modo, tendrás
un margen para negociar.

*La información que proporciones a
los clientes ha de ser clara y precisa;
siempre  primero preguntado el giro
que les interesaría usar; también
invítalos a que conozcan el local sin
ningún compromiso y a que
cualquier duda con confianza la
comenten. Si no tienes la respuesta
segura a ciertas preguntas que  te
realicen, diles que les llamarás y se
las responderás.

* Solicita amablemente sus datos a
tu potencial arrendatario, tales como
nombre y   teléfono. En cualquier
momento te podrán ser
de utilidad.

*Si adviertes que tu potencial
arrendatario al platicar «es
impositivo o saca las uñas»,
¡cuidado! Piensa si vale la pena que
le rentes a esta persona tu local,
recuerda que convivirás  con él  por
determinado tiempo y
asuntos «serios».

Importante:

*Cuando notes que te desanimas
porque ha transcurrido tiempo y no

rentas tu local, te recomiendo hagas
algo novedoso al respecto, como por
ejemplo: llevar a cabo algún tipo de
reunión allí con el fin de darlo a
conocer. Si por tu mente atraviesa la
idea de  dejar volantes en los
asientos de los autobuses de
transporte urbano, o hacerte una
camiseta con la leyenda: «¡Rento
magnífico  local!», hazlo.

HABLEMOS DE

Comentarios:
carroshow3@hotmail.com
 CEL 22 24 25 04 61

MIGUEL ÁNGEL VILLEGAS

CABRERA
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- Qué bueno que los empresarios
hayan ideado la manera de ampliar
la mercadotecnia. Son estrategias
que toman en el aspecto comercial:
vender a un poco menos de su valor
las mercancías para que las personas
aprovechen y compren lo que les
haga falta.

Son momentos de alegría, de risas,
de satisfacciones, de manejar
tarjetas, dinero en efectivo, compras
diversos artículos que hacen falta a
la sociedad… Se nota un ambiente
agradable, la gente comprando
ya noche…

Pepe Peláez.- Sí, como no… viejas
gastalonas y hombres presumidos
que andan compre y compre, y
aluego los asaltan por andar di
noche. Qué carambas tienen que
andar a media noche  allí de
coscolinos: por unas partes, la
cusquería de comprar, de gastar lo
que no tienen, nomás pa’ dárselas de
millonarios; y por otras, los
malvados ladrones están a la orden
del día pa’ quitarles los billetes a los
trasnochadores, gente que quere
darse ínfulas de ricachones y a veces
no tienen pa’ comer, ‘tan las tripas
secas, pero sí bien vestiditos, son
rotitos que no tienen ni casa propia,
solamente ahí andan bien
relamiditos, demostrando lo que no
son. Siñores: ya no le hagan a la tos,
ubíquense, ubíquense en el lugar que
lis corresponda por favor…

- Bueno, mi querido Pepe, es que la
gente tiene el dinero que les dieron

ya de sus aguinaldos o han
ahorrado, y por eso están dispuestos
a comprar cosas que les hace falta en
sus hogares; eso es lo más correcto,
así que ¿por qué tienes que decirles
tantas barbaridades a las personas
que tienen el gusto de comprarse
algo? Además, las empresas
necesitan obtener los medios para
continuar con su trabajo, la
mercadotecnia así lo establece…

- Bueno, pero necesito decirte bogado
que tú mismo lo has dicho que existe
los que comen a lo bestia, nomás por
emulsión…

- Por compulsión mi querido Pepe,
por compulsión…

- Pos por compulsión, emulsión o lo
que resulte… como si los dice en los
escritos los bogados… pero si ansina

hay viejas y viejos que gastan por
compulsión, nomás por gastar, otros
tienen compulsión de nomás comer
por comer, es un virdadero relajo,
comen y comen o gastan y gastan,
hay chamacas que li roban a sus
padres las tarjetas de crédito pa’
gastar, hay gentes que sus
matrimonios han terminado por el
sencilla razón de que la vieja les
salió sumamente presumida y
gastadora, y hasta dejan a los probes
en la calle… Ansina nomás hay
hombres también que si van a tomar
a güenos lugares, nomás pa’ dar la
impresión de que tienen muncho
billete, y aluego ni choninos cargan.
Por eso, ‘ora las empresas son bien
chuecas, anuncian que los precios
son muy altos y que están vendiendo
baratísimo, y aluego no es ansina,
no es cierto, es la misma gata,
nomás que revolcada: venden los

El “Güen fin”

MI COMENTARIO
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mesmos precios, ni siquiera es cierto
lo que anuncian, y la gente torpe e
inorante ahí va de güeyes y güeyas…
Mijor guarden sus centavitos, sean
sencillos, humildes, no compren
cualquier cochinada, aluego hay
gente que tiene televisionzotas que
hablan solitas, y otras que nomás si
les ordena y ya ‘tan prendidas; no
sean ansina. Miren: ‘ta güena la
tecnología, piro yo prefiero mi
burro, aunque hagan después burros
eléctricos y digitales, yo prefiero el
mío, nomás li hablo y li hablo, a
veces si escapa, piro ya sé que ‘ta
con el vecino dueño de alguna güena
burrita, y li hablo, lo amenazo que
ya no le doy su alfalfa y algunas
palabras que convencen, li doy sus
tirapias y ahí ‘ta, listo pa’ la

chamba; pero esos aparatos a l’ora
que si les atora la cuerda, ya no
sirvieron pa’ nada.

 Gente, tengan cuidado aluego,
porque si los chamaquean, astedes
dan lugar pal güen fin. Güeno, pero
total, cada cabeza es un mundo.

- Mi buen Pepe, es que es cierto lo
que dices; pero mira: las personas no
entienden efectivamente, después
andan bastante endrogados, pagando
y siendo víctimas de sendos juicios
mercantiles para pagar, luego no
duermen, andan con un carácter
terrible, pero bueno,
afortunadamente no todos.
En fin, que tengan éxito los que
compran, y asimismo los que
venden; pero ojalá les vendan a las

personas más barato tal como lo
anuncian. Mientras tanto, si los
lectores o lectoras salen a comprar
de noche, cuídense por favor; ahora,
si tantos deseos tienen de comprar,
cómprenme al malvado indio éste,
Pepe Peláez, porque a veces sí es
muy pesado.

Nos leemos… hasta… otro…
instante…

MI COMENTARIO
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F-1 Austin Texas 2013

El pasado fin de semana se dieron
cita los pilotos internacionales,
recorrieron esta pista con más de 20
vueltas ante la presencia de más de
100 mil personas en uno de los
eventos deportivos el Gran Premio de
F1 más importantes de Estados
Unidos, en el circuito que lleva su
nombre en la ciudad de Austin
Texas, con un recorrido de 5
kilómetros.

Este circuito de carreras de 5.513
metros de extensión se terminó de
construir en el año 2012 en la ciudad
tejana de Austin. Con la finalidad de
acoger de nuevo un Gran Premio en
Estados Unidos, se construyó esta
pista. Inaugurado en 2012, el

circuito de Austin tuvo alguna que
otra complicación, ya que el estado
de Texas decidió retirar la
subvención de 25 millones de dólares
y las obras se paralizaron. Bernie
Ecclestone, la autoridad más
importante en la Fórmula 1, decidió
que quería el circuito lo más
próximo posible de la ciudad de
Nueva York y, por ello, se eligió
finalmente Austin.

Previo a la competencia el piloto
español Fernando Alonso supero el
examen médico tras el accidente que
sufrió en el Gran Premio de Abu
Dabi la pasada semana. El piloto de
Ferrari confirmaba a través de su
cuenta de Twitter que corrió en la

penúltima prueba del Mundial de
Fórmula 1. »Si alguien duda de la
dedicación de Fernando Alonso a la
causa de Ferrari, debería
repensárselo. El español estuvo en
Austin, Texas, para tomar parte en el
Gran Premio de Estados Unidos»,
afirmó Ferrari en su web oficial.

Como ocurre en otros GP del mundo,
la pista de Austin acogió también
una etapa del campeonato del
mundo de moto GP. Aunque no es la
única carrera, pues los amantes del
atletismo han competido en este
circuito. Las competiciones de coches
de coleccionistas en las carreras más
vintages, han sido otros certámenes
que se han disputado en Austin.
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Vettel alcanzó así su octava victoria
consecutiva esta temporada y suma
12 en 2013. Con este resultado
superó el récord de Michael
Schumacher, que en 2004 consiguió
siete triunfos en fila. Ahora podrá
alcanzar la marca de Alberto Ascari,
quien totalizó nueve entre 1952
y 1953. 

El alemán se quedó con los Grandes
Premios de Bélgica, Italian,
Singapur, Corea, Japón, India, Abu
Dhabi y Estados Unidos se manera
seguida. Antes había ganado en
Malasia, Bahrain, Canadá y
Alemania.  De esta manera el
campeonato quedó con Vettel, ya
poseedor del titulo, con 347 puntos,

seguido por Fernando Alonso con
217, Kimi Raikkonen con 183, Lewis
Hamilton con 175 y Mark Webber
con 166.

Por su parte, el español Fernando
Alonso se aseguró el subcampeonato
de la Fórmula 1 al llegar quinto en
la carrera de Austin. El piloto de
Ferrari igualó así su actuación de la
temporada 2012. La última
competencia de la temporada será el
24 de noviembre en San Pablo,
donde se disputará el Gran Premio
de Brasil. 

Por otra parte el mexicano Checo
Pérez  sumó seis unidades y llegó a
41 puntos en la campaña, a 20

de Jenson Button, su coequipero
en McLaren, que acabó décimo, lo
que anuncio su salida del equipo Mc
Laren y un día después la escudería
anunció a su reemplazo en el danés
Kevin Magnussen, por lo que
actualmente no tiene equipo para la
temporada 2014 de Fórmula 1 al
anunciarse su salida de McLaren el
pasado fin de semana.
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Este 24 de noviembre se estarán
cumpliendo  años del natalicio de
quien fuera, sin duda alguna, el más
importante narrador, comentarista y
cronista taurino de nuestro país, así
como virtuoso escritor taurino, quien
es conocido y popular por su
pseudónimo  de José Alameda,
 siendo que su verdadero nombre
fuera Luis  Carlos  Fernández y
López Valdemoro.

Nacido en Madrid, España, fue
hijo  de don Luis Fernández Clérigo,
un prestigiado juez de las Cortes de
la segunda República Española, que
llegó a  formar parte del Consejo de
Ministros de aquel país.

Luis Carlos, su hijo, fue por lo tanto
también un licenciado en
Jurisprudencia, de la Universidad de
Madrid, y que por breve tiempo
trabajara  en el Ministerio de
Propaganda de aquella II República
española, la que al desaparecer
obligó a nuestro personaje a
abandonar el país, partiendo de
Europa en el vapor  De Grease  con
rumbo a Nueva York en los Estados
Unidos de América, en compañía de
su madre y hermano Felipe, luego
viajaron de ahí hasta Laredo,
México, por ferrocarril, a donde
arribaron el  13 de febrero de 1940.
 Este atractivo joven de tez blanca,
cabello negro y ojos vivos como dos
farolas, según lo describen sus
biógrafos, llegó a la Ciudad de
México el  día primero de marzo de
ese mismo año.

Primeramente se dedicó al comercio,
abriendo un pequeño negocio frente
a La Alameda Central de la ciudad
capital, en plena avenida Juárez,
siendo éste de curiosidades turísticas
y artículos de arte,  que duró muy
poco tiempo, por lo que debió de
buscar un nuevo empleo, el cual
encontró ubicándose  en la agencia
de noticias, Prensa Libre, en donde
se le contrata como traductor.

 Al poco tiempo y por invitación de
un amigo, se incorporó al programa
Boletín radiofónico de Las
Américas,  en la difusora XEBZ, a
partir del 23 de noviembre de 1941,
en donde luego de un breve lapso se
inició como comentarista taurino de
las corridas celebradas cada
domingo en la plaza de El Toreo, de
la Condesa,   siendo por coincidencia
 su primera intervención en aquella
tarde inolvidable en la que actuaba
La Diosa Rubia del Toreo, Conchita

Cintrón, con los matadores Ricardo
Torres,  Alfonso Ramírez  «El
Calesero» y Carlos Arruza, quienes 
mataron un encierro  procedente de
la ganadería de La Punta. Para éste,
su debut profesional en la radio fue
presentado por el locutor comercial
de la corrida,  Jorge de Valdez, por
su verdadero nombre: Carlos
Fernández  y López-Valdemoro.

 Por cierto que los resultados de
aquella transmisión fueron tan
satisfactorios para la empresa
radiodifusora, que a partir de esa
fecha se le contrató
permanentemente para otro 
programa semanal de media
hora todos los domingos, inmediato
posterior a la transmisión a control
remoto de la corrida. Así, a partir de
aquella fecha, el cronista y
comentarista taurino  requeriría un
nombre profesional,  por lo que
recordando  que su primer actividad
en este país se encontraba frente a la

RINCÓN TAURINO

Pepe Alameda
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Alameda Central, y su máximo ídolo
taurino, había sido desde siempre  el
infortunado  José Gómez  «Joselito», 
no dudó un solo instante en auto
bautizarse  a sí mismo como José
Alameda.  Nombre con el que  todas
sus posteriores transmisiones
radiofónicas, como de TV, así como
sus múltiples y doctos libros tanto
taurinos, como literarios, estarían
firmados, por lo que  a partir de ese
mismo instante, el 3 de noviembre
desde 1941 y hasta su muerte, todos
sus trabajos tanto taurinos como
extra taurinos fueran radiofónicos,
literarios o posteriormente de la
televisión, estarían firmados nada
menos que por  José  Alameda.

Más adelante, «Don Pepe», como ya
cariñosamente se le llamaba, fue
más y más conocido en el medio
hasta que, por fin, llegara el día de
su consagración al ser llamado para
colaborar en XEW, la famosa y más
importante radiodifusora de corte
nacional y que trabajaba con la

leyenda La voz de América Latina
desde México. Tal suceso aconteciera
por primera vez el 4 de noviembre
de 1945.

Lo anterior, dicho en otras palabras,
tal fuera la fecha en que se iniciara
nuestro personaje  por el camino de
su consagración   en la catedral
radiofónica de aquellos tiempos. Con
lo que adquiere  un cartel  de
inigualable categoría,  mismo que
llegaría a ser el primer comentarista
taurino del país, tanto por su
participación en el  periódico 
Excelsior, en donde y con el tiempo
se hiciera imprescindible para todos
los aficionados a los  toros leer cada
mañana y en la primera plana del
diario su columna  Brindis,   hasta
que pasado el tiempo vinieran a
nuestro país los canales de TV y por
supuesto fuera nada menos que don
José Alameda quien se hiciera cargo
de las transmisiones por  ese medio,
en donde se mantuvo por más de 30
años consecutivos .

 Como escritor taurino, más allá de
sus columnas en los diarios Excelsior
primero y más adelante  en El
Heraldo de México,  en donde
participara hasta los últimos días de
su existencia, y dada  la alta
preparación académica que poseía
de gran calidad, así como libros 
sobre el tema taurino de inigualable
calidad y belleza, los que sirvieron
aún más para popularizar el arte del
toreo sobre diversos temas
específicos, entre los que destacan:
Los Arquitectos del Toreo en
México, La Pantorrilla de Florinda,
El Hilo del Toreo, y algunos más.
Sin contar con aquella obra titulada
El Retrato Inconcluso, en donde es
él, precisamente el Maestro
Alameda, quien relata cómo llegó
Pepe Alameda  a los medios de
comunicación como el radio y la TV,
para transformarlos en auténticas
«aulas de tauromaquia,  a las que
 convirtiera nada menos que en 
sitios para que las nuevas
generaciones adquirieran los
conocimientos necesarios para
convertirse en auténticos 
aficionados.  Lo que se cumplió a
cabalidad y por muchos años tanto
dentro como fuera de nuestro país. 

ANTONIO CASANUEVA

M

RINCÓN TAURINO
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